

# EL DIA

PERIODICO DE LA MAÑANA

Año III.—Núm. 595

Palma de Mallorca.—Viernes 27 de Abril de 1923

Precio: 10 céntimos

COMENTARIO

## Simbólico y representativo

Alguien creería que el jefe del partido conservador, don José Socias, había agotado ya el capítulo de sus recursos de encrucijada. Creer eso equivale a desconocerle.

La historia política de estos últimos años lo describe cumplidamente. Hay una frase que lo sintetiza todo: Es el hombre de la daga florentina; es el espíritu tortuoso y ondulado, de tan grande elasticidad, que puede adoptar dos posturas diferentes y hasta contrarias, sin ningún alzamiento de conciencia.

En eso el jefe del partido conservador es un gran maestro. De esa maestría, maestría de política de campanario, han resultado víctimas todos los partidos locales. Todos los partidos, sin excepción.

En otro terreno que no fuese el político, ese doble procedimiento que le permite quemar y adorar hoy lo que ayer adoró y quemó, tiene un calificativo adecuado y propio. Pero, en política, como si la política estuviese al margen de la moral, a eso le llaman pomposamente «habilidad». El jefe del partido conservador resulta, pues, el «más hábil» de nuestros políticos.

Porque, fué verdaderamente una «habilidad» acatar la jefatura de Maura, jurarle una y cien veces, y volverle a renglón seguido la espalda ante la añoranza de las benditas «ollas de Egipto», que tanto, prometían y tanto halagaban.

Fuó una grande «habilidad» calzarse, mediante un oportunísimo cambio de postura, la jefatura del partido conservador, superponiéndose a la actuación legítima de aquellos a quienes, por su abolengo y por su arraigo, les correspondía la dirección del mismo.

Fuó una grande «habilidad» cuando, ligado al partido liberal por un compromiso de honor, no vaciló en romperlo, olvidando en el corto espacio de venticuatro horas frases y palabras que, dichas en ocasión inolvidable y con la solemne autoridad con que fueron pronunciadas, parecía que debían de tener por lo menos el valor de una seriedad personal.

Fuó una grande «habilidad» cuando, echados por la borda todos sus compromisos y, juntamente con ellos, elementos muy respetables y muy valiosos de su propio partido, acudía a Alaró para sellar un pacto con mauristas y weyerlistas, sus enemigos del día anterior, sin más objetivo por lo que se ve que el de sumar a la maniobra, que estaba maquinando contra elementos del partido liberal, la expresa adhesión o la aprobación tácita de los «cinturados».

Fuó una grande «habilidad» cuando, huido del poder vergonzosamente el partido conservador, ha pretendido su jefe local que se tuviese como atropello y violencia contra los suyos la reparación justísima de las violencias y atropellos que anteriormente él realizara impunemente.

Fuó una grande «habilidad» cuando, teniendo por el representante de la llamada gente de orden y del principio severo de autoridad, ha aconsejado, con torcidas interpretaciones leguleyas, a los subalternos la resistencia a las órdenes de los superiores gerárquicos, revelándose con ello el espíritu, semi-anarquizante, semimaquiavélico, de provocar conflictos ilegales y mermar el prestigio de que debe estar rodeada en todo momento la Autoridad.

Ha sido una grande «habilidad», la que ha practicado y practica durante este período electoral, al hacer aprobar en una raquítica asamblea una candidatura, sobre uno de cuyos tres nombres se cierne la amenaza o el riesgo de la derrota.

No desconoce el jefe conservador la fuerza que la dignidad y la disciplina han dado, en poco tiempo, al partido liberal. La conducta clarísima de éste, que no ha variado un ápice de la que definió y adoptó en un principio, que es la misma que fué proclamada en comités provinciales y en magnas asambleas, debía disipar dudas y vacilaciones. Pero vacilaciones y dudas ha querido sembrar en el ambiente político el jefe conservador; sospechas de posibles derrotas y anuncios de aparatosas retiradas ha procurado infiltrar en la opinión; maniobras burdas, de origen inconfesable, ha forjado para despistar y desorientar a los imparciales y a los neutros. Claro está que dudas, incertidumbres, sospechas, anuncios y maniobras han quedado al desnudo, ante la decisión inquebrantable y serena del partido liberal.

Las «habilidades» por grandes que sean quedan deshechas ante los reacios temes, y ante las actitudes resueltas. La poliforme maniobra del jefe conservador toca a su término. Las «hogueras» anunciadas y temidas, que ha prendido la mano florentina, serán el gran crisol en que se depure al fin la honradez política.

La honradez política, contra la cual viene conspirando el jefe del partido conservador. Registremos su última y definitiva maniobra. Nos la denuncian los elementos liberales de los pueblos mallorquines. Andan por ahí emisarios, encargados de sembrar cizaña, de hundir cuñas, de abrir una grieta para romper la formidable cohesión del partido liberal. La maniobra, empero, ha merecido una severa condenación. Los pueblos han rechazado con una repulsión enérgica las insinuantes incitaciones. Ha sido una lección admirable de firmeza y de honor que dan las masas liberales.

Y así llegamos al fin de esta semana pre-electoral. De un lado, el trabajo de zapa para captar voluntades y el mutuo recelo. Del otro lado, la propaganda en plena luz y la sincera confianza.

Son dos sistemas simbólicos y representativos. Uno es el «Cinturón de Alaró»; el otro, la «Asamblea del Teatro Balear».

NUESTROS COLABORADORES

## LIBROS CATALANES

ALMANAC DE LA POESIA.—Sexto volumen, 1922.

Con el presente son seis los volúmenes que anualmente viene regalando (en el doble sentido de la palabra) el inteligente impresor de Barcelona, don Francisco J. Altés, a sus clientes y amigos.

En breve y fino «Almanaque» la vieja casa que, además de saber imprimir celosamente, acierta a publicar interesantes ediciones, a fines de diciembre se complace en enviar atentamente felicitaciones juntamente con experta selección de las poesías dadas a conocer durante el año. Con ello, el ingenio industrial ha acertado a unir la gratitud y la cortesía con el patriotismo y el buen gusto.

La presente ofrenda contiene exquisita muestra del esplendor conseguido por la poesía catalana. Veinticuatro composiciones extraídas de otros tantos libros publicados en los doce meses de 1922 dan exacta idea de la producción poética de Cataluña, que cada año se afirma más por la abundancia, variedad, madurez y sensibilidad moderna. Junto a los nom-

bres consagrados de José Carner, López Picó, Clementina Arderiu, Angel Garriga, Guasch, Antón Navarro, Francesc Pujols, Sagarra, aparecen los nombres de los nuevos, cuya primera condición «veladora» es la perfecta ejecución de su arte, sólida y sencilla, con transparencia mediterránea.

Con la reproducción de dos poesías ríndese homenaje a los dilectos desaparecidos Costa y Llobera y Miguel Santos Oliver, cuya resonancia espiritual al través de su inspiración serena, agita de nuevas emociones experimentadas en la lectura de sus deliciosos libros.

La inclusión de otra poesía del trovador rosellonés, Joan Amade, contribuye a sugerir la evocación de la Cataluña máxima que alrededor del Pirineo persiste en bailar la sardana nacional y entonar canciones en la misma lengua.

EL TESOR DELS POBRES, por R. Suriñach Senties. He aquí un libro de literatura y amor:

bella colección de cuentos, ofrecida generosamente a los niños de condición humilde. Una edición de 30.000 ejemplares, sufragada con el dinero de otros niños de padres acomodados, fué repartida gratuitamente en diversos locales de la ciudad un día determinado, pero sobre todo y solememente en el Palacio de la Mancomunidad, cuyo amplio y artístico patio podía iniciar en los pequeños ciudadanos la noción del histórico edificio y su significación patriótica.

Pero, apartado el aspecto sentimental de la obra, cabe decir justicieramente que el libro de Suriñach Senties fué un doble regalo para los pequeños lectores, ya que los relatos entrañan visiones de consuelo, estímulo y dignidad. Mas para nosotros, alejados del ambiente espiritual y ciudadano, el mérito positivo finca en el cariz estrictamente literario. En ninguno de ellos la preocupación de la moraleja entorpece la estructura artística. Es que la intención didáctica no constituye un elemento aparte y dominador. Todo lo contrario: el propósito ético queda férreamente sometido a la belleza de la composición. En esto estriba la cualidad principal del libro; el interés utilitario obtiéndose merced a un esfuerzo de estética. Los cuentos realmente son buenos porque son bellos. Moralidad y belleza se han fundido y han producido obra bien hecha.

Además, el autor, al escribir un libro para los niños, no se ha visto simplificar un estilo complejo ni a limitar amplias perspectivas humanas. Suriñach Senties no ha sentido nunca las exaltaciones de la retórica ni las emociones espectaculares de la vida. Contrariamente, su pluma se ha complacido siempre en escoger las palabras y las frases más próximas al lenguaje común y sus ojos se han posado preferentemente en las cosas y las personas de su contorno y absoluta percepción. Todo su individual artificio ha consistido en la selección, en la nitidez, en la claridad de los elementos temáticos y expresivos. Por esto «El Tesor dels pobres» ha podido ser obtenido con naturaleza y sencillez, condiciones que el volumen primordial requería.

Todavía un gesto de elegancia descubrimos en este libro feliz. Entre los suyos, el autor ha querido situar un cuento de Enrique de Fuentes, su amigo del alma, alma ardiente y generosa que, ni aún en la hora de hacer el bien, se siente satisfecha, si no comparte la benéfica acción con los muy amados. Enrique de Fuentes es un notable escritor catalán, en este caso acertadamente elegido, porque también él ha sido en su laborioso vivir, literario pulcro y hombre de entusiasmos efícales.

JUAN TORRENDELL

Buenos Aires, Abril 1923.

NUESTRAS CRÓNICAS DE NUEVA YORK

## El servicio postal aéreo nocturno

La guerra contribuyó poderosamente en el perfeccionamiento de la navegación aérea.

Pero el servicio postal aéreo y la expansión comercial de la navegación en el aire están contribuyendo y contribuirán mucho más en el perfeccionamiento del aeroplano.

En los Estados Unidos se va a inaugurar este verano el servicio postal aéreo nocturno, de manera que las cartas irán de la costa del Atlántico a la del Pacífico, directamente en aeroplano, sin interrumpir los viajes durante la noche y sin entregar la correspondencia a los trenes para que sigan el viaje nocturno, como se está haciendo hasta ahora.

Después de la guerra, el Servicio Militar de los Estados Unidos dió al Servicio de Correos los aeroplanos que podían usarse en el transporte de correspondencia, en su mayor parte de Haviland que fueron reconstruidos, adaptándolos para el servicio postal.

El año pasado el servicio de correos de este país tenía solo veinte aeroplanos que transportaban medio millón de cartas al día, excepto los domingos y días de fiesta. Los cuarenta pilotos del servicio hicieron 7.999 vuelos entre las diez y seis estaciones que hay establecidas entre Nueva York y San Francisco. De estos vuelos, más de tres mil se hicieron en medio de tempestades y sólo hubo, atraso en la correspondencia trescientas veces. Agréguese que los aviadores del servicio postal tienen que atravesar tres cordilleras de montañas. Los pilotos tienen que llevar botas especiales para la nieve, pues con frecuencia se ven obligados a hacer aterrizajes imprevistos.

Este servicio, sin embargo, no se extendía a la noche. Los aeroplanos combinaban su servicio con el de trenes de manera que éstos seguían con las cartas durante la noche.

El nuevo servicio nocturno de correos va a ser el primero de su clase en el mundo.

La preparación de rutas aéreas no es tan sencilla como podría parecer. En cierta manera, exige tanto trabajo y estudio como la construcción de una línea férrea. Primero hay que hacer el estudio de los vientos en la vía elegida. Luego hay que preparar lugares de aterrizaje en las estaciones terminales para los casos de emergencia. Todavía, es necesario mostrar la ruta con faros encendidos para la navegación nocturna.

En cada una de las estaciones de ater-

rizaje, incluso las de emergencia, hay faros luminosos de cinco mil bujías que se pueden ver a cuarenta millas de distancia. Aun en los casos de tempestad o neblina la luz puede verse desde lejos.

Además, entre las estaciones habrá faros de fuerza menor cada tres millas. Estos faros pueden verse desde una distancia de siete millas, de manera que el aviador tendrá siempre tres luces a la vista. Son verdaderos caminos de luz.

El servicio será hecho por los aviadores en forma análoga al servicio de correos que hacen los trenes. La locomotora que sale de Nueva York no llega a San Francisco, sino que hace el recorrido de cierta sección. Lo mismo ocurrirá con los aeroplanos. En cada estación terminal estará un nuevo aeroplano esperando la llegada de la correspondencia para seguir con ella.

En esta forma se espera que el servicio de correspondencia aéreo demore treinta horas de Nueva York a San Francisco, en vez de ochenta que demora actualmente en la combinación de servicio aéreo y terrestre.

Por supuesto, simultáneamente con el avance del servicio postal aéreo progresa el servicio de pasajeros en el aire.

Actualmente hay en los Estados Unidos un automóvil casi por cada familia. En cuanto principie a producirse el Ford aéreo, ya una persona sin su aeroplano será un pájaro tan raro como un águila sin alas.

ERNESTO JARAMILLO

## Efemérides mallorquinas

27 Abril 1781

Un correo extraordinario llegado con un laud catalán, trajo la noticia del levantamiento del bloqueo de Gibraltar, llevado a cabo por la escuadra inglesa que acudió al socorro de aquella plaza sitiada por nuestras armas. Por este motivo y por órdenes de la Corte dispuso el Comandante general que el regimiento de Milicias Provinciales que se hallaba celebrando su asamblea anual, se quedase de guarnición en esta plaza, con perjuicio de la siega, y se movillizaron 700 labradores por el temor de una invasión inglesa en la isla.

## VIDA INTERNACIONAL

La continuación de la Conferencia de Lausanne

Han empezado nuevamente las sesiones de la Conferencia de Lausanne entre los representantes de los turcos de Angora y los de las naciones aliadas, asistiendo por los primeros, Ismet Pachá, Riza Nour y Hassan Bey y por los segundos, sir Horacio Rumbold (inglés), el general Pellé (francés) y Mantagna (italiano).

Hay quien hace notar oportunamente que es difícil llegar a un acuerdo serio antes de las elecciones turcas, que han de fijar la política de los que salgan triunfantes. Lo racional hubiera sido aplazar la Conferencia para después de la lucha electoral con el objeto de poder negociar en firme. Además, convenía a Francia tener resuelta la cuestión con Alemania antes de intentar el arreglo de Oriente. A pesar de los pesimismos engendrados por la ruptura de la pasada Conferencia no ha sido difícil conseguir la reunión de la actual, cosa que viene a probar que nadie desea una nueva guerra, pero para impedir la guerra no basta con desear la paz, hay que saber realizarla. Y lo último está probado que es difícil alcanzar, si se tiene en cuenta lo que hemos presenciado después del armisticio que dió fin a la gran guerra.

Ismet Pacha ha «dicho» que ha ido a Lausanne con las mejores intenciones y el vivo deseo de llegar a una paz honrosa, pero agrega «que el éxito de las negociaciones depende del espíritu con que las conduzcan los aliados». También ha declarado la delegación turca que está dispuesta a buscar una fórmula de arreglo para los intereses de los súbditos franceses comprometidos en Turquía. Pero al mismo tiempo los delegados turcos afirman que jamás admitirán la servidumbre económica de su país.

Es indudable que a pesar de esas buenas disposiciones presentarán serias dificultades en Lausanne la cuestión de las famosas Capitulaciones y el régimen financiero de las concesiones. Las Capitulaciones son un privilegio diplomático que garantiza a los súbditos de naciones cristianas que habitan en territorio otomano ser juzgados por sus cónsules o mismo en lo civil que en lo criminal y comercial. Estas Capitulaciones datan de 1517 por virtud del Tratado de paz y alianza suscrito por Francisco I de Francia y Soliman el Magnífico.

Quiso Turquía quitarse las Capitulaciones después de la guerra de Crimea, pero no lo consiguió. En el Tratado de comercio con Francia, suscrito en 1861, existe la siguiente cláusula: «Todos los derechos, privilegios e inmunidades conferidas a los súbditos y buques de la potencia contratante por las Capitulaciones y Tratados existentes, serán confirmados ahora y para siempre».

Nuevamente Turquía intentará acabar con semejantes Capitulaciones a las cuales opone actualmente Norteamérica el nuevo sistema de las grandes concesiones industriales y financieras. Dependerá de que se presenten decididamente unidas Francia, Inglaterra e Italia para reducir las pretensiones de los turcos de Angora, envaletonados desde que consiguieron derrotar a los griegos.—COSMÓPOLIS.

## DE AQUÍ Y DE ALLÁ

Proverbios chinos

¿Por qué se asombrará Ta Fu Yang de que yo tome una taza de café con cuatro terrones de azúcar, si yo no me asombro de que él la tome con uno?

¿A qué empeñarse en demostrarme que su paladar es menos delicado que el mío?

No pongas en el anzuelo cebo que valga más que el pez.

EL DIA publica diariamente 8 páginas

# INFORMACION LOCAL

## POLÍTICA LOCAL

Según parece, el periódico «El Sol» insertó en su número de ayer la noticia de que el ex-ministro de Gracia y Justicia y jefe del partido liberal de Mallorca don Alejandro Rosselló ha pensado retirar su candidatura para diputado a Cortes por Mallorca.

Así se desprende del siguiente telegrama que ha recibido el miembro de la Comisión consultiva del partido liberal, don Antonio Pou:

«Sin noticia mía ni antecedentes publica «El Sol» de hoy un suelto referente a la retirada de mi candidatura. Puedes desautorizarlo rotundamente.— Alejandro Rosselló.»

Ayer por la tarde, salieron para Esporles el candidato liberal don Luis Alemany y el jefe de los reformistas don Fernando Pou. En dicho pueblo celebraron un mitin viéndose muy animado y rebosante de entusiasmo.

Saludaron también a los correligionarios del Secar del Real.

Realizaron actos de propaganda liberal, anoche, en el suburbio de la Soledad don Jaime Vives, don José Piña, don Jaime L. Pou y el candidato don Juan March, los cuales dirigieron la palabra al público exponiendo los propósitos del partido liberal mallorquín. Dicho mitin se vió muy concurrido.

Con igual objeto estuvieron en S'Aransa don Nicolás Brondo y el exalcalde don Jaime Suau.

Al anochecer emprendieron una excursión a Binisalem, el ex-diputado a Cortes don Enrique Sureda y don Jaime Enseñat, en cuya villa junto con don Honorato Sureda, celebraron un acto político que se vió animadísimo, durante gran rato y desfilándose en un ambiente entusiasta y cordial.

Fueron a Pollensa con igual objeto, don Jaime Comas, don José Enseñat, don Antonio Pou, de la Comisión consultiva del partido, y el diputado provincial don Juan Llobera que dirige las huestes de dicha villa, y de Campanet.

En el Centro liberal de Pollensa se celebró una reunión en la que dirigieron la palabra a sus correligionarios varios señores, animándoles para la próxima lucha y preparándoles para otro acto político.

Dichos excursionistas antes de tomar parte en estos actos, se reunieron en Campanet en cuya villa don Juan Llobera hizo historia acabada de la administración derechista llevada a cabo en aquel Ayuntamiento, y de la vida de la agrupación liberal campanetense. El amplio salón del Casino estaba rebosante de correligionarios que con gran simpatía y efusión saludaban a los excursionistas repitiéndose ellas en la despedida.

Por lo visto no se avienen las huestes de la derecha campanetense a la eficacia siempre creciente de la acción liberal de aquella villa.

Mientras se estaba celebrando el acto político citado, un mozallete de unos 16 años, inducido por dos elementos conocidos en aquella villa adversos a los liberales, inutilizó con un cuchillo uno de los neumáticos del automóvil en que hicieron la excursión los señores citados.

Los elementos mauroconservadores, a la salida del mitin liberal, intentaron contrarrestar además el entusiasmo de los liberales con actitudes de desagrado, desde el otro casino, actitudes que fueron repelidas inmediatamente por aquellos.

Sin duda, además, para provocar una desgracia, desde los balcones del Centro conservador se echaban confites a los chicos, los cuales se agolpaban ante las ruedas delanteras del coche de nuestros amigos, haciendo fácil un accidente lamentable.

Sin embargo, nada absolutamente ocurrió, gracias a la prudencia, entusiasmo y energía de dichos elementos. Lo único que se puso a prueba fué la «desesperación» de los partidarios de una política que se halla en ruinas.

Por lo demás, sabemos que ha sido denunciado el hecho que acabamos de narrar, más digno de un inconsciente que de un malvado.

Hasta eso teníamos que llegar.

Hoy por la tarde saldrán para Andraitx numerosos elementos del liberalismo palmesano. En el Teatro Argentino de dicha villa se celebrará un gran mitin que presidirá el presidente del Comité local don Baltasar Moner, y en el que tomarán parte don Jaime Enseñat, don José Enseñat, don Enrique Sureda y don Antonio Pou.

Dado el espíritu muy liberal que desde hace muchos años reina y dignifica aquella hermosa población, es de esperar un entusiasmo inusitado.

## Del Carnet

Procedente de Zaragoza llegaron ayer en el vapor «Mallorca» los Marqueses de Sandul con sus hijos María Teresa y Antonio acompañando a su pariente la señora viuda de Jover y a sus hijos María y Monserrat.

Nuestros distinguidos huéspedes se proponen recorrer la isla y visitar los lugares de mayor renombre e interés.

Desearíamos grata estancia entre nosotros. Ayer mañana llegaron de Barcelona los PP. Capuchinos Bernabé del Villar y Salvador Solsena, el concejal de este Ayuntamiento don Bartolomé Riutort y doña Josefa Comacho acompañada de su sobrina señorita Moyá.

Esta noche marchará con dirección a Barcelona, desde donde se dirigirá a Madrid, nuestro paisano el general Weyler, a quien acompañará su hijo don Valeriano.

Ha sido designado para el mando de esta Comandancia de Carabineros, el teniente coronel don Eugenio Bonet Cortés.

Se encuentra enferma de algún cuidado la bella y distinguida señorita María Concepción Bordo Sampil, hija de nuestro amigo el funcionario de Hacienda don José.

## Notas

### Municipales

La lápida a Costa y Llobera

El Alcalde señor Forteza celebró ayer una entrevista con el joven escultor don Miguel Sacanell.

Como hemos dicho días pasados, se tiene el proyecto de colocar alrededor de la lápida dedicada a Costa y Llobera una orla de azulejos.

En la mencionada entrevista se trató del mencionado trabajo para realizar el cual dió instrucciones el Alcalde al señor Sacanell.

### El arbitrio sobre perros

El Presidente de la «Sociedad de Cazadores» don Vicente Ferrer de Sant Jordi estuvo ayer mañana en el despacho oficial de la Alcaldía.

En virtud de reciente acuerdo municipal, la mencionada Sociedad se ha encargado de la recaudación del arbitrio municipal sobre perros.

La visita de ayer tuvo por objeto solicitar de la Alcaldía que para facilitar aquella recaudación en los suburbios de este

Ayuntamiento se den órdenes a los guardias rurales para afianzar la personalidad de quien se encargue de la recaudación, con objeto de hacer ésta más factible.

El señor Forteza ofreció atender el ruego que se le hacía.

### El sello municipal

En la confección de los vigentes presupuestos fué aumentada la tarifa que regía para el sello municipal, que debe unirse a determinados documentos.

Una Comisión de apoderados de las clases pasivas estuvo ayer a visitar al Alcalde con objeto de rogarle que se vea, por la Corporación, si existe medio de rebajar dichas tarifas, en lo que afecta al sello mencionado que necesitan los preceptores de haberes pasivos para algunos documentos que deben presentar a la Hacienda.

Fundán su petición en que, dado lo exiguo de los haberes que perciben sus representantes, el coste del sello citado es una merma en aquellos, que desean evitar.

El Alcalde ofreció que por la Comisión correspondiente sería estudiada dicha petición.

### Comisiones

Para hoy a las doce está convocada la Comisión de Obras.

## 30 años atrás

27 Abril 1893.—Se stente un exceso grande de calor y gran escasez de agua.

—Ha llegado de Barcelona el Obispo de esta diócesis.

## Militares

Servicio de la Plaza para hoy

Parada.—Palma. Jefe de día.—Teniente Coronel de Caballería D. Bartolomé Ginart.

Imaginaria.—Comandante de Palma D. Pedro Llompart.

Hospital y provisiones.—5.º Capitán de Palma.

Vigilancia.—5.º Oficial de id. Talla en la Comisión Mixta a las 9'15.

—2 Sargentos de Artillería. D. O. de S. E.—El Coronel Sargento Mayor.—Baldomero de la Portilla

Orden de la Plaza del día 25 de Abril de 1923

El Excmo. Sr. Ministro de la Guerra en telegrama de 24 del actual dice al Capitán General de ese Distrito, lo siguiente:

«R. O. 23 actual (D. O. n.º 90) anuncia concurso una plaza de Teniente Auditor segunda a Cuerpo jurídico Profesor plantilla Colegio Nuestra Señora Concepción. Lo digo V. E. publicación esa orden gene-

ral en virtud R. O. 8 Marzo 1920 (D. O. n.º 55).»

Lo que de orden de S. E. se publica en la general de este día para conocimiento.—El Coronel jefe de E. M. Juan Diaz Carvia.—Comunicada.—El Coronel Sargento Mayor, Baldomero de la Portilla.

### ¿SE ACLARA EL MISTERIO?

## La desaparición de Juan Ginestra

Ayer circuló por esta ciudad con bastante insistencia el rumor de que había empezado a descorrerse el velo que encubría el misterio en que desde el principio estuvo rodeada la desaparición del vecino de Fornalutx Juan Ginestra.

Se decía que como consecuencia de lo que ya se había descubierto o como preparación de lo que se pensaba poner en claro se había decretado el procesamiento e incomunicación de los dos carabineros que se hallaban, al ocurrir el hecho, en Tuent.

Incluso se llegaba a señalar concretamente el nombre de los presuntos inculcados.

Como aditamento al rumor apuntado incluso se llegó a señalar de que modo se había logrado la desaparición del cadáver de Ginestra.

Para no caer en el peligro de fantasear sobre extremos producto tal vez de fogosas imaginaciones dejamos de lado esta última parte del rumor.

Con objeto de confirmar la parte esencial de lo transcrito hicimos anoche indagaciones cerca de quienes, por su cargo oficial, podían conocerlo, pero tropezamos con una absoluta e impenetrable reserva.

## Sucesos y desgracias

### Accidente del trabajo

En la Casa de Socorro fué asistido un individuo llamado Andrés Sastre, de 27 años, domiciliado en la calle de la Concepción, 55, que trabajando se produjo una herida incisa en el pie derecho.

### Borracho

Por orden del jefe de urbanos señor Moya fué conducido a Capuchinos un individuo que en estado de embriaguez promovía escándalo en la vía pública.

### Escándalo

Por el jefe de policía don Tomás Florez ha sido denunciado al Juzgado cuatro individuos por promover escándalo en el Teatro Lírico.

### EN FELANITX

#### Incendio

La guardia civil del puesto de Felanitx comunica al Gobernador haber ocurrido la noche del 25 un incendio en una cuadra de la calle del Arenal de aquel pueblo habiendo podido ser sofocado a la hora de iniciado.

Fueron pasto de las llamas varios cajones de madera, el techo y un pavo. Las pérdidas se calcula que ascienden a unas 300 pesetas.

No hubo que lamentar desgracias personales.

### CLASES PASIVAS

#### Concesión de pensiones

Ha sido concedida la pensión anual de 9.000 pesetas que percibirá por la Delegación de Hacienda de esta provincia, a don Raimundo Montis Allendesalazar, exgobernador.

La de 175 pesetas, por el Montepío de Oficinas, a don Diego Madrid Bover, huérfano de don Rafael, jefe de Negociado de 3.ª clase.

A doña María Pcová Bauzá, viuda de don Miguel Veny, peón caminero, dos mensualidades de supervivencia, también por Baleares.

## Vida Marítima

Movimiento del puerto

Jueves 26

### Entradas

Procedente de Barcelona el vapor correo «Mallorca», capitán don Jaime Pi, con pasaje y carga general, entre ella 745 sacos de harina y 18 bidones de aceite de oliva.

—Procedente de Vinaroz el laúd «Ceres», patrón don Francisco Lluch, con cargamento de arroz y otros. Consignatarios, Sres. Gabriel Mulet e hijos.

—Procedente de Barcelona el pailebote «Jaime», patrón don A. Salvá, con lastre.

—Procedente de Tarragona el laúd «Victoria», patrón don Jaime Vaquer, con carga general. Lo despacha don Valentín Schembrí.

—Procedente de Barcelona el pailebote «Miguel», patrón don J. Salvá, con carga general. Consignatario, Sres. Gabriel Mulet e hijos.

—Procedente de Málaga el laúd «Pi-

lar», con cargamento de afrecho. Consignatario, Sres. Sucesores de B. Estela.

### Salidas

Para Málaga el vapor «Vicente Ferrer», con lastre.

—Para Cabrera saldrá hoy, a las 7 de la mañana, el vapor correo «Ciudad de Palma».

### Quedaron despachados

Para Motril, el laúd «Ntra. Sra. del Carmen», con lastre.

—Para Motril, el laúd «Virgen del Carmen», con lastre.

—Para Tarragona, el pailebote «Capdepera», con cargamento general.

### Servicio de vapores

#### correos de Baleares

#### VIERNES

De Palma para Barcelona a las 21.  
De Barcelona para Palma a las 20'30.  
De Barcelona para Ibiza a las 17.  
De Palma para Mahón a las 20'30.  
De Palma para Cabrera a las 7.  
De Cabrera para Palma a las 14.

## GACETILLA

TITULOS.—Se han recibido en la Escuela Normal de Maestros los Titulos de D. José Valent Galdés y don Alberto Castell Peña.

HALLAZGO.—En el cuartelillo de la guardia municipal se halla depositada una sortija que fué encontrada en la vía pública.

Será entregada a quien acredite ser su dueño.

—Para adquirir las renombradas Reproducciones de muebles antiguos en miniatura dirigirse al Bazar EL AGUILA calle San Nicolás, núm 7 - Palma.

—No conoce la ciencia remedio más eficaz y seguro para curar la TOS que la antigua y celebrada pasta del Dr. Andreu.

## Audiencia

### Sentencia

Se ha dictado sentencia en la causa instruida contra Rafael Maura Cifre, sobre estupro, y por ella se absuelve libremente a dicho procesado, declarando las costas de oficio.

### Señalamiento

Para hoy a las diez y media está señalada la vista en juicio oral y público de la causa instruida contra Miguel Bonet Ballester, acusado de varios delitos de hurto.

Representará al Ministerio Público el Teniente Fiscal Sr. Lopez Sagredo y el procesado estará defendido por el Abogado D. Fernando Pou.

### EN MENORCA

## Proclamación de candidato

Las izquierdas proclaman al señor don José T. Canet Menéndez

En nuestro querido colega «La Voz de Menorca», del lunes, llegado ayer, hallamos la siguiente información, que reproducimos por confirmar noticias por nosotros adelantadas sobre este asunto.

«El sábado por la noche tuvo lugar en la Casa del Pueblo la anunciada Asamblea del partido republicano mahonés con objeto de proceder a la proclamación del candidato que ha de luchar en las elecciones de diputados a Cortes que se celebrarán el domingo próximo.

Asistieron al acto gran número de correligionarios, hasta el punto de llenar por completo el salón, haciendo acto de presencia veteranos luchadores de todas las secciones de la ciudad junto con los entusiastas que forman la juventud y que quieren poner sus actividades y sus ardores juveniles al servicio del ideal en cuyo nombre se han reñido aquí tantas batallas.

Presidió el señor Pons Sitges, quien dió cuenta de los trabajos realizados por el Comité y por los comisionados que éste nombró de su seno a partir de la Asamblea de Comités que tuvo lugar en Alayor.

Explicó las diversas entrevistas celebradas con las otras fracciones de izquierda para lograr que sólo hubiera un candidato frente al que presentan y apoyan los ciervistas menorquines, hasta que surgió una proposición hecha por los izquierdistas de Alayor, a la que se sumaron luego los de Ciudadela y que últimamente mereció la aprobación de los comités de esta ciudad, por la que se proclama como candidato único de las izquierdas menorquinas a nuestro correligionario el diputado provincial por esta isla don José T. Canet Menéndez.

El señor Pons Sitges encomió la personalidad del señor Canet, hizo referencia a su abolengo y a sus constantes trabajos en pro de nuestro partido durante muchos años en la Diputación provincial, a satisfacción de todos, y pidió a la Asamblea que proclamara la candidatura del señor Canet.

Habló luego el Presidente del Casino de Obreros de Unión Republicana, señor Ferrer, el cual hizo referencia a los diversos incidentes que han surgido desde que comenzaron los trabajos de los comisionados por el Comité local hasta llegar a la solución que se proponía a la Asamblea.

Usaron pe la palabra varios señores asambleístas aprobando y apoyando las palabras de los señores Pons Sitges y Ferrer, y finalmente se proclamó por aclamación y con el entusiasmo de todos los circunstantes la candidatura de don José T. Canet.

El acto se dió luego por terminado mostrándose decididos cuantos a él asistieron a trabajar activamente por el triunfo de las izquierdas menorquinas en la lucha que ha de tener lugar el domingo próximo.

E lviernes se había reunido también la Asamblea de Ciudadela acordando por unanimidad todas las izquierdas proclamar la candidatura del señor Canet.

En Alayor estaba ya acordada con anterioridad la referida proclamación y el mismo sábado fué proclamado en San Luis.

De manera que las izquierdas menorquinas se aprestan a la lucha en la que pondrán seguramente todo su esfuerzo confiadas en lograr la victoria».

## Arbitrio sobre perros

Queda abierto el pago de dicho arbitrio en la Sociedad de Cazadores (Constitución, 35), todos los días laborables desde el 1.º hasta el 30 del corriente de 10 a 13 y de 3 a 8.

Palma 1.º Abril 1923.

## ALMACENES SANTA EULALIA

COLON, 24 y PEREJIL, 1 y 3

DE

Juan Bauzá Martorell

Grandes surtidos en todos los artículos

GRAN SASTRERIA ECONOMICA

Traje Lanilla a medida

60 pesetas

Traje Dril a medida

30 pesetas

## Opositores

Programas y Obras de texto para las carreras de Estado, Fomento, Gobernación, Gracia y Justicia, Guerra, Hacienda, Instrucción Pública, Marina, Consejo de Estado, Ayuntamiento de Madrid, y obras para oposiciones de Médicos, Farmacéuticos, Veterinarios, Abogados, Archiveros, Administrativo de la Armada, Contadores de fondos, Oficiales de Secciones Administrativas de segunda enseñanza, Capellanes castrenses, Ayudantes de Prisiones, Interventores del Estado en Ferrocarriles y otras carreras que no exigen título, se hallan de venta en el

Centro de Suscripciones

MARTIN COLL, Santo Domingo, 9 - Palma

## Plaza de Toros de Inca

Queda abierto desde hoy hasta el 10 de Mayo próximo, el concurso para la empresa de caballos de la corrida que ha de celebrarse el día 29 de Julio próximo con toros del Duque de Veragua. Los que deseen tomar parte podrán informarse de las condiciones en casa del Secretario de la comisión Don Pedro Coll - Mayor, 20, Inca 25 de Abril de 1923.

## Convocatoria

PARA

Celadores y Ordenanzas de Telégrafos

Piadas de 2.000 ptas. y con ascensos hasta 5.000

Preparación completa y despacho de documentos a cargo del Oficial Mecánico del Cuerpo

D. Rafael Pomar

Sintes, 5-2.º

Exámenes en Madrid: en Mayo próximo

## HOTEL RITZ

BARCELONA

Precios de pensión completa:

en el Hotel y Anexo: 25, 27'50, 30, 32'50, 35, 37'5 40 pesetas diarias.

Pidánc las habitaciones por su tarifa. TEL. RITZOTEL - BARCELONA

## Mutualidad de accidentes

de Mallorca

Entidad dedicada al seguro colectivo de accidentes del trabajo bajo la base de Mutualidad.

Informes y proposiciones de seguro en la calle de San Felio, 14-1.º-1.º de 9 a 1 y de 3 a 6.

Deportes

Foot-ball.—Nueva Junta directiva

La sección deportiva de la entidad Monte-Pio del arrabal de Santa Catalina, en Junta general del 21 del corriente, procedió a la elección de la nueva Junta Directiva, quedando constituida en la siguiente forma:

Presidente.—Don Manuel Ramirez, Vice-presidente.—Don Guillermo Girard. Secretario.—Don Bartolomé Sastre. Vice-secretario.—Don Julio Quintanilla. Tesorero.—Don Bartolomé Bordoy. Vocales.—Don Bartolomé Alemany y don José Monserrat.

El segundo equipo de «La Constancia» de Inca a Binisalem

El próximo domingo el segundo equipo de la sociedad «La Constancia» de Inca pasará a Binisalem, al objeto de celebrar un encuentro con el segundo team «Iberico» de aquella localidad.

Entre los socios de uno y otro bando reina gran entusiasmo por este encuentro.

El «Ideal F. C.» a Palma

Nos comunica la sociedad Balears F. C. que han sido aceptadas las fechas 5 y 6 del próximo Mayo, por el Club catalán «Ideal F. C.»

Así, que en dichas fechas veremos contender en el campo de los Hostalets, al primer equipo del Balears con el citado de la península.

El equipo del Balears, se prepara cuidadosamente para quedar en el lugar que le corresponde en su primer partido inter-regional.

No conocemos aun en definitiva la formación del bando catalán, que será capitaneado sin duda por el formidable back del Barcelona F. C. Martínez Surroca, si bien por noticias recibidas sabemos se trata de un superior conjunto.

Ciclismo.—Las próximas carreras

En el «Veloz Sport Balear» entidad organizadora y entre los ciclistas de la isla, reina gran entusiasmo para las carreras en carretera que se preparan para el domingo día 6 del próximo mes de Mayo.

La Comisión deportiva de la citada entidad está efectuando activos trabajos para el mayor éxito de estas carreras.

Pocovi a la Habana

En uno de los últimos correos embarcó para Barcelona, desde donde marchara a la Habana el aplaudido corredor ciclista mallorquín Pocovi.

Ni decir cabe que en extremo sentimos la marcha del notable corredor, por cuanto el ciclismo balear pierde una de sus más positivas figuras.

Deseamos al amigo lleve un feliz viaje.

Boxeo.—Un éxito de Solinis

El boxeador Solinis ha obtenido un nuevo triunfo en la corte.

Ante más de 5.000 personas ha vencido a Passapera, a quien llamaban el rey de la ciencia del boxeo.

Venció Solinis por puntos.

Teixidor luchará contra el campeón italiano Barbarelli

Noticias de Roma aseguran que el campeón de peso pesado José Teixidor luchará el día 5 de Mayo próximo, en la capital italiana, contra Barbarelli el famoso boxeador de la vecina nación.

También se están ultimando los detalles para lograr que Teixidor boxee en breve plazo, en Barcelona, contra alguno de los más famosos boxeadores extranjeros.

Atletismo.—El VIII Cross Nacional

Desde 1916, hasta la fecha, el Campeonato de España de Cross Country ha sido la carrera que con más ardor se han disputado las regiones españolas.

Este año, con muy buen acierto, ha sido escogida Guipúzcoa, San Sebastián, para celebrarla y sus bellos paisajes, como en 1919, serán testigos de los más emocionantes instantes en que los mejores atletas seleccionados de Castilla, Guipúzcoa, Vizcaya y Cataluña, combatirán por la hegemonía Nacional del bello y saludable deporte.

Hace varios años que entre Guipúzcoa y Cataluña se ventila el honor de la supremacía. Este año va a suceder igual. Entre estas dos regiones hermanas, las dos que van a la cabeza en este noble deporte, habrá de definirse, una vez más, sobre cuál recae el honor del triunfo.

El próximo domingo se celebrará la gran batalla pedestre.

Por ocho puntos Cataluña perdió con Guipúzcoa el pasado año, el primer premio por regiones. Ello da idea de lo igualada que anduvo la lucha. Este año la competición no se diferenciará en nada.

SEÑALAMIENTO

Las causas por Jurados

El Presidente de esta Audiencia ha acordado señalar para dar comienzo a las sesiones del Tribunal del Jurado en el segundo cuatrimestre del corriente año, el día 21 de mayo próximo, en el lugar que ocupa la Casa Consistorial de Ibiza, el 4 de junio siguiente en el que ocupa el Juzgado de primera instancia de Mahón, y el día 11 del próximo mes de junio en el que ocupa esta Audiencia.

ESTADISTICA

Movimiento de población

La Sección provincial de Estadística de Baleares ha publicado los datos del movimiento natural de esta provincia y de la capital durante el mes de Marzo último, que son los siguientes:

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Cifras absolutas de hechos, Nacimientos, Defunciones, Matrimonios, Abortos.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Por 1.000 habitantes, Natalidad, Mortalidad, Nupcialidad, Mortinatalidad.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Población de la provincia, Población de la capital.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Nacidos, Varones, Hembras.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, Legítimos, Illegítimos, Expósitos.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, Abortos, Muertos muertos, Muertos al nacer, Muertos antes de las 24 horas.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, Fallecidos, Varones, Hembras.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, Menores de un año, Menores de 5 años, De 5 y más años.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, En establecimientos benéficos, Menores de 5 años, De 5 y más años.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total, En establecimientos penitenciarios.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Defunciones clasificadas por causas de muerte, Fiebre tifoidea (tifo abdominal), Sarampión, Gripe, Tuberculosis de los pulmones, Tuberculosis de los meninges, Otras tuberculosis, Cáncer y otros tumores malignos, Meningitis simple, Hemorragia, apoplejía y reblandecimientos cerebrales, Enfermedades orgánicas del corazón, Bronquitis aguda, Bronquitis crónica, Neumonía, Otras enfermedades del aparato respiratorio (excepto la tisis), Afecciones del estómago (excepto el cáncer), Diarrea y enteritis (menores de dos años), Hernias. Obstrucciones intestinales, Cirrosis del hígado, Nefritis aguda y mal de Bright, Septicemia puerperal (fiebre, peritonitis, flebitis puerperales), Accideetes puerperales, Debilidad congénita y vicios de conformación, Senilidad, Muertes violentas (excepto el suicidio), Suicidios, Otras enfermedades desconocidas o mal definidas.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Table with 2 columns: Provincia, Capital. Rows: Total.

Mutualidad de accidentes de Mallorca

Desde el día 1.º de Mayo, en el Dispensario provisional de la Mutualidad (Rambla 22 entresuelo) de 8 de la mañana a las 6 de la tarde estará montada una guardia permanente de Médicos para la inmediata asistencia del personal asegurado; en donde se llenarán además todos los trámites legales que impone a los patronos la legislación vigente en materia de accidentes del trabajo.

El elenco de la Compañía está formado en la siguiente forma:

Maestros directores: José Espeita, Antonio Catalá y César Vandrell.

Tiplies: Almqrin, Felisa; Cabrera, Juana; Campos, Anita; Escrivá, Dolores; Fabra, María; Ferrer, María; Gil, Carmen; Ibañez, Irene; Lahera, Dionisia; Lamas, Carmen; Monterde, Consuelo; Molina, Carmen; Pons, Leonor; Pin Matilde; Romero, Amparo; Romero, Ernestina; Sánchez, Carmen; Sanz, María; Severini, María; Ventura, María.

Actores: Arnaldo, Salvador; Celemendi, Antonio; Cid, Modesto; Fábregas, Luis; Francés, José; Julián, Miguel; Gomez, Rosal, Paco; Martínez, Alfredo; Molina, Enrique; Oliva, Juan; Sanchiz, José.

Apuntadores: Manuel Dolader, Juan González, Manuel Rodríguez.

Maestro de baile: Rafael Ducal. 12 segundas tiplies. 6 bailarinas. 30 coristas. 32 profesores de orquesta.

Decorado de Bulbena y Giralt, propiedad de la Compañía.

Sastrería Peris hermanos. Estrenos: Arco Iris, Amores y Millones; Judith, la viuda hebrea; El cazador de tigres; El pescador de coral; La rama del Carnaval y Flor silvestre.

El debut de la compañía será, como decimos, el jueves día 3 con el estreno de la revista de los maestros Aull y Benloch Arco Iris en la cual toma parte toda la compañía.

Ante numerosa concurrencia se estrenó ayer la segunda jornada, final de la grandiosa película «Maria Antonieta» más interesante si cabe que la anterior, pues en esta se desarrollan las mas culminantes hechos de la historia de tan desgraciada reina.

Diana Karenne raya a gran altura en la interpretación de su papel.

La presentación no tiene tacha. Se trata de una de las verdaderas cintas-cumbre del año.

LA AEREO MARITIMA

El Gobernador en los hangares

Ayer tarde el Gobernador civil señor Sanmartín visitó los hangares de la «Aero Marítima Mallorquina» en donde fué recibido por el director de la Compañía señor Tous y Ferrer, y por el personal administrativo y técnico.

Estaba también presente el ingeniero industrial y jefe de servicios de aviación civil de España señor Peñas.

En presencia del Gobernador se elevaron un Machi y un Libré Olivier, haciéndose pruebas de telefonía sin hilos desde los aparatos a los hangares.

El señor Sanmartín salió muy satisfecho de la visita.

UNA INSTANCIA AL OBISPO

La reforma de la Catedral

Un grupo de amantes de nuestra Seo, en su doble carácter de monumento artístico y de templo, concibió, a raíz de la polémica suscitada por la reforma de la misma, el proyecto de elevar a la suprema autoridad eclesiástica de la isla, una exposición patentizando su manera de pensar sobre tan importante cuestión.

Redactado el documento y firmado ya, ha sido elevado al Prelado.

He aquí el texto del mismo: «Excmo. y Rvdmo. señor.

Habiendo los infrascritos asistido con todo el interés que les inspira su gran amor a la Seo de Mallorca—monumento insigne y hogar el más augusto de nuestra tradición—, a la controversia suscitada recientemente sobre su reforma interior entre hombres cultos y de intención elevada que respecto a ese particular han vertido luces definitivas en la conciencia del público mallorquín, pecaríamos de una indiferencia que está muy lejos de nuestro espíritu, sino consignásemos hoy ante V. E. nuestro sentir del todo conforme con las lúcidias razones aducidas por el arquitecto don Guillermo Forteza en favor de una decidida limitación de la reforma, que más que reintegración de nuestra Seo a la pureza de su concepción primitiva va resultando teatro de estilizaciones pseudo-barrocas del todo desacordes con la augusta simplicidad de aquel monumento y con el sentimiento unánime de nuestra generación.

Convencidos de que cumplimos con ello un deber de ciudadanos y de fieles amantes de la tradición vinculada a nuestra Seo como el hogar de todos acudimos a V. E. en súplica humilde y respetuosa de que sean suspendidas las obras de dicha reforma interior, demoliendo el tornavoz del púlpito de la Epistola, cuyo estilo y forma son objeto de reprobación unánime, y abandonada la idea de levantar otro tornavoz monumental sobre el púlpito del Evangelio.

Dios guarde a V. E. muchos años.—Palma de Mallorca, a 15 de enero de 1923.

Fausto Morell, correspondiente de la Real de San Fernando; el marqués de La

TOS-TOS-TOS.... Ch Chem...

Que os atormenta de una manera pertinaz y terrible durante la noche, que os atosiga al menor cambio de temperatura, que os impide saborear el aroma del tabaco, se cura con una caja de piladoras que vale 0'60 pesetas en la

Farmacia Aguiló de Son Servera

Jaime II, 107 - Palma de Mallorca

LA FILADORA

Grandes Depósitos de Varias Fábricas de Tejidos CON VENTA EXCLUSIVA PARA LAS ISLAS BALEARES

La casa mejor surtida y que continuamente recibe Grandes Partidas a fuera de precio

Grandes existencias en Pañería, Lanería, Géneros blancos, Géneros de punto, Driles y Listas del País, Pañolera de Seda, Lana y Algodón, Especialidad en Pañuelos de tamis de 7/4 y 9/4 y toda clase de géneros para artículos de vestir.

Para comprar con ventaja hay que suprimir los intermediarios

LA CASA MÁS ECONOMICA DE BALEARES

Ventas al Contado :: Casa de Confianza :: PRECIO FIJO 125 - San Miguel - 125 Junto a la Plaza del Olivar

NOTA.—Esta casa no anuncia Precios por vender todos los artículos a Precios de Fábrica

Torre; Antonio Salvá; Bartolomé Ferrá; Francisco Roselló; Antonio Gelabert; Miguel Sureda y Blanes; Francisco Salvá; Francisco C. Vicente Ferrer de San Jordi; Francisco Truyols; Juan Roselló; Guillermo Marqués; marqués del Palmer; Salvador Vidal; Ignacio F. Rey; Juan Ferrer; Juan Capó Valls de Padrinas; Eugenio Aguiló; Miguel Garau; R. Ramis Togores; Salvador Ros; Mateo Zaforteza y Crespi de Valldaura; José Planas; Antonio Gimenez; Pedro A. Sancho, C. de la R. A. de la H.; Joaquín Gual de Torrella; Jaime de Oleza; V. Furió, C. de la R. A. de la H.; José Alomar, arquitecto; Agustín Buades; Gabriel Llabrés, C. de la H. y San Fernando; Pedro Sampol y Ripoll, C. de la R. A. de San Fernando; José Ramis de Cañellas; Fausto Morell Tacon; Enrique Sureda, presidente accidental de la A. P. de B. A.; Alfonso Aguiló; Gabriel Villalonga; Jaime Aleanar, arquitecto; Guillermo Colom; Juan Pons; Damían Vidal Cristobal Magraner; Juan A. Fuster Valiente. Excmo. y Redmo. señor Obispo de Mallorca».

de servicio aéreo en América del Norte —Epoca favorable para la aplicación de los abonos.—Premio d'Ault du Mesnil.—Marina de guerra y aeronáutica, J. Cervera Valderrama.—Un gran viaje científico, R. Gil.—La destilación seca de las maderas, L. M. Sibán.—Datos sísmicos. Bibliografía.

Religiosas

Día 27.—San Anastasio, obispo. Nació en Alejandria el año 294, de nobles y ricos padres.

A los veinte años escribió un libro sobre la encarnación del Verbo.

Retiróse un tiempo al desierto, conversando con el Abad San Antonio.

Siendo diácono asistió al Concilio de Nicea, confundiendo a los herejes y arrianos, y al fallecer después el obispo, por unanimidad fué elegido Patriarca de Alejandria.

Los herejes juraron perderle por todos los medios y en el conciliábulo de Tiro le acusaron de haber forzado a una mujer, ésta, ganada con los dineros de los malvados, presentóse reclamando justicia; más descubrióse la farsa, porque el auxiliar de Anastasio fingióse ser el santo, y la infeliz, tomando al uno por el otro, evidenció la mentira de la violación.

Persiguió a San Anastasio, aunque por engaño de los herejes, el emperador Constantino, y persiguiéronle sus tres sucesores por el odio a la Iglesia.

Escribió, entre otros artículos de fe, el símbolo sobre el misterio de la Santísima Trinidad y Encarnación del Verbo, llamado de San Anastasio, del cual se reza algunos días en el oficio eclesiástico.

Vióse precisado a huir y esconderse a los desiertos.

Metido en una cisterna vivió seis años y aun en el sepulcro de su propio padre, para salvarse de sus perseguidores.

Los buenos recibíanle con aplausos obteniendo frutos de piedad, y después de haber logrado indecible bien, murió de larga vejez.

Cuarenta Horas

Concluyen en Santa Catalina de Sena, por varios difuntos. Exposición a las seis y media de la mañana, y primera parte del Rosario; a las ocho y media Misa cantada por la Rda. Comunidad.

Por la tarde, a las seis y media, Rosario, continuación del Novenario dedicado a Santa Catalina de Sena, con sermón, Te-Deum y reserva de su Divina Majestad.

—Empiezan en San Juan, en honor del Patriarca San José. Exposición a las siete de la mañana.

Por la tarde a las siete, Rosario, estación, Triduo solemne al Santo Patriarca y reserva de S. D. M.

—En la de PP. Capuchinos, festividad de Ntra. Sra. de Montserrat.

Empiezan solemnes Cuarenta Horas en sufragio de los consortes difuntos don Juan Pastor y doña Francisca Alberti, padres del V. Fray Bartolomé de Sóller. Exposición a las seis y media y misa conventual.

Durante dicha misa, se practicará el Triduo dedicado a Ntra. Sra. de Montserrat, el cual se repetirá a las ocho durante una misa.

Por la tarde a las seis y media, Rosario ejercicio del Triduo con sermón, por el Rdo. P. Salvador de Solsona y reserva de S. D. M.

—El microbio de la «grippe».—Proyecto

# SERVICIO TELEGRAFICO

De nuestra agencia particular

## De Madrid

### Las elecciones

**En Zaragoza.**—Los socialistas se tiran su candidato

Zaragoza, 26.—Continúan acentuándose los preparativos para la próxima lucha electoral.

Los socialistas han desistido de presentar candidato, a pesar de querer hacer el recuento de los votos.

Parte de la prensa ataca al gobernador civil por suponerle complicado en las amenazas que se han dirigido a los alcaldes y de otros manejos electorales.

Del resultado de la lucha nada puede predicirse, por ser muy empeñada.

**Discurso de Lerroux en un mitin electoral**

Huesca, 26.—En el teatro Odeón se celebró un mitin electoral a favor de la candidatura agraria.

Pronunció un discurso don Alejandro Lerroux, quien dijo autorizaba a sus amigos para concertar cualquier alianza para luchar al objeto de que, después del triunfo se logre que los pueblos tengan voces para sus quejas.

Estudió la situación de España, repitiendo los conceptos expuestos en su último discurso pronunciado en Barcelona.

### Constitución de las Mesas

Madrid, 26 a las 20.—Esta mañana se ha celebrado en Madrid el acto de constitución de las mesas electorales para las elecciones del domingo.

Se ha recibido la documentación de los interventores que han de representar a los candidatos que lucharán el domingo.

**Conferencia.**—Destitución del gobernador de Teruel

Madrid, 26 a las 20.—Esta tarde celebraron una conferencia en el despacho de la presidencia del Consejo el marqués de Alhucemas y el conde de Romanones.

Según parece trataron exclusivamente de gestiones electorales, de un modo especial de la provincia de Teruel, cuyo gobernador, a estas horas está sustituido.

### La cuestión de Marruecos

**Tranquilidad.**— Bombardeos aéreos

Madrid 26 a las 16.—El Alto Comisario desde Tetuán comunica que en el territorio de Ceuta así como en el de Melilla no ha ocurrido novedad.

En las posiciones del territorio, los aviadores bombardearon solamente el zoco de Telatza de Izulad disolviendo al enemigo.

Los aviadores no volaron más a causa del mal estado del tiempo.

Se ha sabido que el bombardeo de dicho zoco, ocasionó cinco muertos al enemigo.

Solo dos bombas cayeron fuera del zoco.

**De interés para los «cuotas» del reemplazo de 1922**

Madrid 26 a las 16.—Se asegura que en breve resolverá el ministro de la Guerra la situación de los reclutas de cuota del reemplazo de 1922 que han cumplido el compromiso en filas.

Créese que serán licenciados los reclutas que estén en los cuerpos de guarnición en la península, aunque permaneciendo desde luego, sujetos a cubrir bajas y otros compromisos relacionados con sus deberes militares.

**A Vasallo no se le dará la laureada**

Madrid 26 a las 20.—Se conoce ya cual es el criterio del Fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina, pues al examinar la propuesta de recompensas a conceder al sargento Vasallo, se ha declarado contrario a la concesión al mismo de la Cruz Laureada de San Fernando por estimar que los méritos del sargento Vasallo no son suficientes para tal condecoración.

**Del desfalco de Larache.**—Una noticia que origina comentarios

Madrid 26 a las 24.—Entre los militares ha producido disgusto la publicación por un periódico de los datos de la denuncia

entregada al general Martínez Peralta, en virtud de la comisión de investigar las irregularidades de la Intendencia en Larache.

Se indagará por el conducto en que los periódicos se han enterado de la noticia.

### El Protectorado civil

**Un comentario de «A B C»**

Madrid 26 a las 22.—Dice «A B C» en un comentario.

«La acción exclusivamente civil en Marruecos no dá resultado.

Estamos a media correspondencia de los trabajos de paz.

Hay pacificación y la pacificación consiste en prescindir de los hechos, tolerar pacientemente a los moros enemigos y aguantar las hostilidades.

No se efectúan operaciones y, sin embargo, pasan meses y sigue íntegro allí el ejército.

Si se considera peligroso traerlo es que todavía hay algo que hacer.

Y si es así: ¿por qué no lo hace?

Y si no se teme nada ya: ¿por qué no se dispone la repatriación del sobrante?»

### Noticias

#### generales

**El nuevo mausoleo a Jaime I**

Tarragona 26.—Estando presente el arquitecto don Luis Domenech, autor del nuevo mausoleo a Jaime I, se han reunido los canónigos doctores Sarrío, Goma, y Rialt, de la Comisión Provincial de Monumentos, a fin de ponerse de acuerdo sobre el emplazamiento de aquel.

El acto tuvo lugar en la Catedral.

Se convino sea uno de los arcos laterales del coro el sitio donde se coloque el mausoleo, desapareciendo el altar de Santa Lucía.

Se darán las órdenes particulares para trasladar a esta ciudad la piedra labrada y montar el monumento, cuyo trabajo se propone terminar el señor Domenech en breves meses, coincidiendo con la ceremonia del traslado de los restos del rey Don Jaime I las carreras automovilistas «Gran Premio España» que tendrán lugar durante el mes de octubre.

**Comisión de comerciantes e industriales a Madrid**

Santander 26.—Saló para Madrid un tren especial conduciendo cerca de trescientos comerciantes e industriales españoles.

Su presidente con los demás miembros que forman el comité harán entrega al Monarca de las conclusiones aprobadas en la asamblea celebrada en Santander el mes pasado.

**Ampliación del dique «Reina Victoria Eugenia»**

El Ferrol 26.—Pronto comenzarán las importantes obras para la ampliación del dique «Reina Victoria Eugenia» para que puedan entrar grandes buques como el «Príncipe Alfonso» y el «Almirante Cervera».

Consisten estas obras de ampliación en avanzar veinte metros por la parte de proa.

También se instalarán dos gruas de una resistencia de 20 toneladas.

Para esta obra se destinan cuatro millones de pesetas.

#### Para los niños rusos

El Ferrol 26.—Distinguidas damas de esta localidad recaudaron 2.400 pesetas con destino a los niños rusos.

Esta cantidad fué girada al Sumo Pontífice.

**¿Un caso de peste bubónica en El Ferrol?**

Málaga 26.—Parece se ha tratado de levantar un infundio sobre el estado sanitario de esta capital.

A bordo del vapor correo llegó el señor Maestre, Inspector general de Sanidad, el cual se ha mostrado satisfechísimo del estado sanitario, aprobando además las medidas adoptadas con motivo de haberse presentado un solo caso de peste bubónica.

Hoy se reunirá la Junta de Sanidad para adoptar acuerdos.

### Fuerte temporal de lluvias

Málaga 26.—Continúa el temporal reinante desencadenándose fuertes lluvias. Ahora los labriegos consideran que el agua caída es altamente perjudicial.

### Proyectos de Guerra

Madrid 26 a las 20.—El Ministro de la Guerra señor Alcalá Zamora prepara una resolución acerca de los soldados de cuota del cupo de 1922, que sirven en los cuerpos de la península y que parece serán licenciados el sábado próximo.

Tiene muy adelantado también el señor Alcalá Zamora el estudio para la creación de la oficialidad de complemento en el Cuerpo de Sanidad Militar.

### La bandera de Intendencia

Madrid 20 a las 20.—El sábado próximo en la Rosaleda del Retiro se celebrará el acto de entrega al Cuerpo de Intendencia de la bandera que les regala la Soberana.

### En Palacio

Madrid 26 a las 20.—El Monarca no concedió ninguna audiencia.

La Reina Victoria recibió a la Marquesa de Santo Domingo, que fué acompañada de la señorita Concepción Romea, hija del Conde de San Felix y hermana del P. Simón Romeu de la Compañía de Jesús.

**La guardia civil de Barcelona no ha cobrado de los fondos de beneficencia**

Madrid 26 a las 22.—En el Ministerio de la Guerra se ha facilitado a los periodistas una nota oficiosa, diciendo que según ha comunicado el coronel del 21.º Tercio de la guardia civil (Barcelona) no

es exacto que ningún guardia civil haya percibido cantidad alguna, procedente de los fondos de beneficencia ni de otro fondo.

### La «Gaceta»

**Condecoraciones.**—Equipo militar de foot-ball a Portugal.— Los caminos vecinales

Madrid, 26 a las 20.—La «Gaceta de Madrid» publica, en su número de hoy, las siguientes disposiciones:

De Fomento.—Concediendo la Gran Cruz del Mérito Agrícola a don Juan de la Cierva Peñafiel y al Duque de Almodovar del Valle.

De Guerra.—Disponiendo que, con la anticipación debida, marche a Lisboa, por cuenta del Estado, un equipo de foot-ball, que será designado por el Capitán General de Madrid, con objeto de jugar un partido con un equipo de la guarnición de Lisboa.

Al frente del mencionado equipo español irán el coronel del regimiento de caballería de húsares de Pavía, un comandante del regimiento de infantería del Rey y un comandante de Estado Mayor.

Mientras dure su permanencia en territorio portugués cobrarán los mencionados jefes dietas de 50 pesetas y 15 los individuos de tropa.

Concediendo el ingreso en el Cuerpo de Invalídidos al comandante de caballería don José Oria.

De Fomento.—Una Real Orden derogando la de 25 de Octubre último relativa a la construcción de caminos vecinales por cuenta del Estado.

## Del Extranjero

### La ocupación del Ruhr

#### Una colisión

Dusseldorf 26.—Durante una manifestación celebrada por los elementos comunistas en Guttenberg, la policía disparó contra los manifestantes resultando un muerto y varios heridos.

**El carbón del Ruhr no es objeto de sabotaje**

Berlin 26.—Dice un periódico que el cock sacado del Ruhr por los franceses es objeto de sabotaje.

Una personalidad del Servicio de Minas del ministerio de Obras Públicas ha declarado a un representante de la Agencia Havas, que esa noticia es absolutamente inexacta y falsa.

Esa personalidad ha dicho, además, que, según frase del ministro de Obras Públicas francés, Alemania al comprender ya perdida la partida, abandona su primitiva afirmación de que nada podrían sacar los franceses del Ruhr, ni siquiera un grano de cock ni carbón.

**Un discurso del ministro de la Guerra alemán**

Berlin 26.—El ministro de la Guerra señor Gesler ha pronunciado ayer un discurso en Eberfeld.

Dijo que el gobierno alemán no puede capitular porque la posesión del Ruhr daría a los franceses el dominio de la vida económica y política de Alemania.

Debemos por lo tanto—dijo—exigir la evacuación por los franceses.

Muchos son los que han intentado convencer a Francia; pero nadie lo ha conseguido, ni la internacional religiosa ni la internacional roja.

Las grandes potencias, que deberían asegurar la ejecución del Tratado de Versalles observan respecto a Francia una neutralidad benévola; y cuando hablan del derecho de libertad piensa en el petróleo de Mossul.

El único medio de salir bien es permanecer unidos.

Si somos todos buenos alemanes, Poincaré habrá sido el forjador de la unidad alemana en lugar de ser el destructor del poder de Alemania.

**¿Ha sido descubierta una fábrica de bombas?**

Lieja 25.—Los diarios de Aix le Chapele dicen que ha sido descubierta en Vic-

krath un fábrica de bombas destinadas a producir atentados en la vía férrea.

Hay cinco detenidos.

### Francia

#### Match de boxeo

Paris 26.—Se ha verificado un match de peso pluma, en el que el boxeador francés Masacart, venció en el décimosexto round al boxeador inglés Mathews.

El árbitro, al llegar a este punto, vista la manifiesta inferioridad del británico, suspendió el partido.

#### La huelga de modistas

Paris 26.—Parece llegar a su fin la huelga de obreras modistas.

Los delegados obreros fueron recibidos ayer tarde por la Cámara patronal, no llegando a ningún acuerdo sobre los salarios.

Después se reunió parte de la Cámara, comprobando el acuerdo con los sindicatos profesionales femeninos; pero no con los sindicatos de la Confederación general del Trabajo.

En consecuencia se ha decidido abrir de nuevo hoy todas las casas de modistería por no querer la inmensa mayoría de obreras que sufran más tiempo la falta de un acuerdo con este único sindicato.

### Robo audaz

#### Cometido en una joyería

Marsella 26.—Los periódicos relatan un audaz robo cometido ayer tarde por dos individuos que iban en un automóvil y se pararon frente a una gran joyería de la calle de Colbert.

Uno de ellos, armado con una maza de madera envuelta en un periódico rompió el gran cristal del escaparate de brillantes y sortijas y se apoderó de una bandeja que contenía gran cantidad de joyas.

Luego ambos volvieron corriendo al automóvil.

Un transeunte que presenció el robo se arrojó sobre uno de los malhechores, pero éste de una patada le hizo soltar la presa.

En la lucha cayó por tierra la bandeja y los empleados de la joyería pudieron enseguida recoger, sino la totalidad, la mayor parte de las alhajas.

El automóvil fué encontrado luego abandonado en una calle inmediata.

La policía ha detenido a un joven por sospechas de complicidad con los malhechores.

### Turquía

**Elecciones.**— Triunfa el Gobierno

Constantinopla 26.—En las elecciones legislativas celebradas han resultado según los datos oficiales elegidos doscientos cuarenta y seis diputados, obteniendo el Gobierno una señaladísima victoria.

De los elegidos son gubernamentales 215, y entre ellos figuran todos los ministros.

Luego hay 16 comunistas, 14 de las diversas oposiciones y uno socialista.

### Servia

**Pachitch no forma Gobierno**

Belgrado 26.—El expresidente del Consejo señor Pachitch, que había recibido del Rey el encargo de formar Gobierno ha renunciado a ello.

### Portugal

**Vapor en peligro**

Lisboa 26.—Dicen de El Cabo que el vapor correo portugués «Messamedes» ha encallado en Cabo Frio.

Acudieron en su auxilio un buque austriaco.

### Italia

**Acuerdos del gran Consejo fascista**

Roma 26.—Se ha reunido el gran Consejo fascista aprobando la decisión del señor Musolini de renunciar a la colaboración de los ministros pertenecientes al partido popular.

También fue decidida la inscripción de todos los fascistas en los dos primeros bandos de la milicia, pronunciándose por la supresión de los altos comisarios y nombrando hombres de confianza en cada provincia.

Por fin se ha ordenado que se nieguen a admitir nuevas inscripciones en los «fascios».

**Llegada del arzobispo de Colonia**

Roma 26.—Ha llegado a esta capital el arzobispo de Colonia, monseñor Schultz.

**Un complot contra Musolini**

Milán 26.—Se ha descubierto un vasto complot contra el jefe del Gobierno señor Musolini.

Se han practicado centenares de detenciones.

Entre los detenidos figura el profesor Pesco, a quien se acusa como jefe de la conspiración.

### La Conferencia de Lausanne

**Las cláusulas financieras y económicas**

Lausanne 26.—Se ha reunido el Comité encargado de examinar las cláusulas financieras y económicas del Tratado de paz greco-turca.

Los representantes aliados aprobaron las proposiciones turcas en algunos puntos de detalle. En cambio rechazaron las contraproposiciones turcas referentes a que rigiese para los estados separados de Turquía el mismo régimen que para esta, en lo referente a circulación y retirada de papel moneda.

**La evacuación de territorio turco por las tropas aliadas**

Lausanne 26.—Se ha reunido bajo la presidencia de Sir Horace Humboldt, plenipotenciario de la Gran Bretaña, el Comité encargado de examinar las cláusulas políticas y territoriales del Tratado.

Los representantes de Turquía defendieron con tenacidad el criterio de Angora en los diversos puntos que se halla el litigio, aceptando finalmente que se aplaque la discusión del asunto de la evacuación del territorio turco por las tropas aliadas.

#### Las fronteras de Siria

Lausanne 26.—Ismet Bajá se ha negado en absoluto a aceptar las proposiciones de conciliación presentadas por el general Pelle, a quien apoyaban los demás delegados, relativas a la frontera de Siria, cuestión ya tratada al concertarse el acuerdo franco-turco de Angora, insistiendo en que debe ser suprimida del texto del Tratado toda alusión a este acuerdo.

# CINE MODERNO

HOY A LAS SEIS

Exito grandioso de la 2.ª jornada (final) de la magnifica VISION HISTORICA

## MARIA ANTONIETA POR DIANA KARENNE

La cinta más sentimental presentada hoy Trágico episodio de la Revolución Francesa

Y el 4.º capítulo de EL DOCTOR MABUSE

Lunes: TOM MIX en «La manía de la velocidad».

Jueves: LA FALTA AGENA, triunfo de nuestros paisanos Santiago Oliver y Pedro Alcover.

### Ismed Bajá optimista

Lausanne 26.—Después de las reuniones celebradas hoy por las distintas Comisiones de la Conferencia, el jefe de la delegación turca Ismed Bajá se ha demostrado lleno del más franco optimismo.

Ha manifestado que cree que la paz será en breve un hecho.

### La Comisión de cláusulas políticas

Lausanne 26.—Se ha reunido la Comisión de cláusulas políticas de la Conferencia.

Los delegados turcos pidieron que fuera cedida a Turquía la isla de Castellerizze.

El delegado de Rumania se opuso a tal pretensión.

### La Comisión de cláusulas económicas

Lausanne 26.—Esta mañana se reunió la Comisión de cláusulas económicas.

Presidió la sesión el jefe de la delegación de Italia.

Entre otras cosas se trató de las divergencias surgidas entre Francia y Turquía sobre las concesiones hechas al comercio norteamericano en Turquía.

## La cuestión de las reparaciones

Las entregas de los aliados en 1922

Paris 26.—Según una nota facilitada por la Comisión de Reparaciones ascienden a 695.606.800 de marcos oro, el valor total de las entregas de material y productos realizadas por Alemania durante el año 1922.

De esa cuantía corresponde a Francia 209.964.100 marcos oro.

El resto, o sean 485.642.700 marcos queda atribuido a las demás potencias interesadas en la siguiente forma:

Inglaterra, ciento sesenta y siete millones ochocientos cincuenta y un mil setecientos.

Italia, ciento siete millones setecientos dos mil trescientos.

Bélgica, sesenta y cinco millones seiscientos treinta y seis mil setecientos.

Grecia, cuatro millones quinientos diez y nueve mil quinientos.

Servia, ciento diez y seis millones

ochocientos ochenta y dos mil quinientos.

Rumania, catorce millones quinientos ochenta y dos mil setecientos.

Portugal, nueve millones trescientos sesenta y siete mil trescientos.

### Impresión optimista

Londres 26.—Noticias de Berlín procedentes de origen fidedigno dicen que Alemania está dispuesta a presentar el día 27 nuevas proposiciones a todos los aliados para dejar solventada definitivamente la situación.

Siguen, entre tanto, las conversaciones anglo alemanas encaminadas a fijar la cifra que se ofrecerá por parte de Alemania en concepto de reparaciones.

### La nueva proposición alemana

Berlín 26.—Según las probabilidades el ministro de Negocios extranjeros Mon Roesbery pronunciará un importante discurso esta tarde o mañana para informar al Reichstag de la decisión del Gobierno de someter a Francia unas nuevas proposiciones que serán serias y Poincaré no podrá dejar de tenerlas en cuenta.

En los círculos oficiales empieza a renacer la esperanza.

Sin embargo, ciertos magnates industriales preferirían que se constituyera un Gabinete Stressemann para negociar con Francia sobre la cuestión de las reparaciones y la evacuación del Ruhr.

### La actitud de Inglaterra

Londres 26.—En los círculos autorizados se desmiente que el Gobierno inglés haya hecho a Alemania indicación alguna respecto a la cifra de las reparaciones.

## Alemania

### La propiedad de las minas en Prusia

Berlín 26.—El Gobierno de Prusia ha sometido al examen del Consejo de Estado un proyecto de ley declarando caducada la propiedad del Estado sobre las minas y concediéndola a una sociedad anónima creada al efecto y constituida por el Banco del Estado de Prusia y otras entidades, con un capital de dos mil millones de marcos.

### La Gran Duquesa de Baden ha muerto

Berlín 26.—Ha fallecido en esta capital la Gran Duquesa de Baden.

Contaba actualmente 80 años de edad y era hija del Emperador Guillermo I.

### La caída del marco y la responsabilidad de Stinnes

Berlín 26.—En la Dieta prusiana se discutía el presupuesto del interior y se han producido de nuevo vivos altercados entre la izquierda y la derecha.

El socialista Reihmann ha acusado a Stinnes de haber comprado en un día libras esterlinas por más de tres millones de marcos oro.

Dice que esta operación ha provocado la caída del marco y ha obligado al Gobierno a tomar medidas.

Para levantar la acusación pide el orador que se compruebe si Stinnes compró estas libras esterlinas únicamente para procurar carbón a Alemania o si lo ha hecho con fines de explotación, en cuyo caso debería ser castigada.

### Los presupuestos

Berlín 26.—El Reichstag aprobó una dosava complementaria al presupuesto de 1922 y autorizó un empréstito de 4550 millones para gastos extraordinarios.

### Escándalo en el Reichstag

Berlín 26.—El Reichstag ha discutido un proyecto de ley contra los perturbadores de las reuniones públicas.

La sesión se convirtió en un violento tumulto durante el cual los diputados de la izquierda abandonaron el salón, no pudiéndose votar por falta de número.

## Canadá

### Buque americano cañoneado

Vancouver, 26.—Un buque canadiense ha cañoneado a una goleta americana que efectuaba pesca de contrabando.

RECIBIDA una gran remesa de **HELADORAS** Marca HUSQVARNA :-: de Suecia :-:

**CALIDAD EXTRA PRECIO MUY BARATO**

en los tamaños de 1/2 - 1 - 2 - 3 - 4 - 6 - 8 Litros

NOTA.—El que compre nuestras heladoras, NO NECESITA COMPRAR HIELO, PORQUE NOSOTROS SE LO REGALAREMOS

**ANDRÉS BUADES**  
(PLAZA DE CORT)

**Motores a gas pobre Körting**

Motores de aceites pesados — Motores «LISTER» a gasolina  
Motores eléctricos.

Bombas centrífugas, rotativas y de pistón.  
Tubos negros y galvanizados — Tubos para calderas.  
Siempre en existencia.

**JUAN ALEÑAR — San Miguel, 129 - Palma**

La tripulación de la goleta saltó por la borda y abandonó la embarcación.

## Inglaterra

### La boda del duque de York

Londres 26.—En la abadía de Westminster se ha celebrado la boda del Duque de York, hijo de los Reyes, con la señorita Elisabet Bowes Lyones.

La ceremonia fué brillantísima. Asistió a ella todo el cuerpo de diplomáticos.

## Irlanda

### Ejecución de tres rebeldes

Dublín 26.—En Crolec han sido ejecutados tres rebeldes.

## Corsés

última moda, económicos y confeccionados a medida.

**Corsetería LA CATALANA**  
Brossa, 2, 2.º-(nuevo domicilio).

# Revista de Prensa

### Contra el terrorismo

Comentando el mitin celebrado en el Teatro Nuevo de Barcelona, dice «Solidaridad Obrera»:

«Fué un acto imponente, de una gran solemnidad, el realizado en el Teatro Nuevo, el domingo por la mañana. Fué un acto imponente, por el número de ciudadanos que hicieron acto de presencia en una manifestación contra el terrorismo. Solemne, por la actitud cívica de esos mismos ciudadanos. Solemne porque en el mitin del Teatro Nuevo, una vez más, se proclamó el derecho que los hombres tienen a la vida.

Barcelona se yergue en pública afirmación vindicativa. Órta, enérgica y viril, su horror por los crímenes repugnantes y cobardes que se perpetúan con la mayor impunidad.

¿Qué? ¿Se dudará de los sentimientos de la ciudad? ¿Habrà quien opte por los pistoleros, contra las víctimas? ¿Se negará aún que Barcelona, la que trabaja, abomina de esos viles asesinos, que siguen poniendo una nota de dolor en nuestras almas?

El patrimonio civil de la ciudad, va a ser rescatado por la voluntad libérrima del pueblo.

¿No han oído los sordos y no han visto los ciegos que eso no puede continuar? ¿No se han enterado los asesinos que las pistolas que poseen deben servir para que se suiciden?

Y volvemos a preguntar lo que preguntábamos a raíz de la huelga general como protesta por los asesinatos de Seguí y Comas. ¿Y ahora, qué?

El mitin del Teatro Nuevo, da una idea de lo que ha de ser la campaña contra el terrorismo.

Si alguien ha pensado que esto es una lucha entre Sindicatos, habrá desechado su creencia. Esto es una lucha de asesinos contra la ciudad de Barcelona. Es una lucha incivil contra la civilidad.

Es una partida de ladrones de vidas que quiere robar los valores de civilización que aquí llegaron a alcanzar un tan alto grado.

La afirmación ciudadana del domingo, abre el pecho a la esperanza y conforto nuestro espíritu. Renace nuestro optimismo y tenemos depositada nuestra confianza en ese resurgir de ciudadanías.

Actuar contra el terrorismo, es luchar contra la muerte. Contra la muerte lucha la ciencia, y, a pesar de no triunfar en muchas ocasiones, sigue luchando, luchando, porque la lucha en sí es fundamento de vida.

Hemos de seguir avanzando por este camino sembrado de cadáveres y acechán-

donos una pistola en cada esquina. Nosotros avanzamos con el pueblo porque también sabemos cumplir allos deberes de ciudadanía.

Y si todavía hay quien cree que pueden ser amparados los pistoleros contra la ciudad, entonces la ciudad sabrá indudablemente seguir practicando esta religión civil contra el crimen y contra la impunidad».

### La próxima emisión de bonos del Tesoro

«Diario Universal» comenta la nueva emisión de Bonos del Tesoro, diciendo que aunque es mucha verdad que 500 millones más de pesetas pesan mucho y hacen ascender a tres mil seiscientos millones la Deuda flotante, que es casi imposible evitar mientras no se disminuyan los gastos de Marruecos.

Analizando las razones financieras de la emisión, dice: «La banca española, que fué consultada por el actual ministro de Hacienda señor Villanueva, aconsejó en su mayoría que se hiciese la emisión al 4 por ciento de interés.

Otra parte expuso su deseo de que fuese el del 5 por 100, y algunos elementos optaron por una subasta, en virtud de la cual, el Tesoro entregase los títulos emitidos a la persona que ofreciese mejor tipo de compra para no entrar en prorrates y prorrateando el resto entre los que ofreciesen tomar las obligaciones a la par.

Era difícil para el ministro fijar el tipo de interés, porque las obligaciones que vencen el día 4 de mayo próximo, por 215 millones de pesetas, tienen una renta del 5 por ciento, pero como el descuento del Banco de España ha bajado, siendo este sintoma de abundancia de dinero, y la tendencia en el mercado monetario es en efecto el descenso, el ministro no tenía más remedio que hacer lo que ha hecho, de fijar el interés en un 4 por ciento, dando solución al vencimiento próximo en el sentido de devolver el dinero a los tenedores que no estén conformes en continuar con obligaciones al 4 por ciento de interés que hasta el 4 de mayo rentaban el 5 por ciento.»

Espera por fin el colega un éxito en la emisión, pero sin grandes ruidos.

### Cataluña y Francia

De un artículo de «Gaziel» en «La Vanguardia» de Barcelona:

«Como toda política exterior, en todo pueblo, se funda—desgraciadamente para los que sueñan con la paz y la fraternidad universales—en el más riguroso egoísmo, el movimiento nacionalista integral catalán sólo podría interesar eventualmente a Francia, en el supuesto proble-

mático de que le conviniese a ella. Esto sería posible, al parecer, en alguno de los tres casos siguientes:

1.º Si Francia sintiese la necesidad de perjudicar a España, y desmembrarla, para vengar algún agravio recibido o prevenir alguna agresión.

2.º Si Francia, hallándose ensarzada en una lucha continental, y sintiéndose perdida, se encontrase ante un fuerte movimiento nacionalista catalán contrario a ella, y consistiese en atenderlo *in extremis*, con el fin de evitar un mal mayor; tal como Alemania hizo con Polonia durante la pasada guerra europea.

Y 3.º Si Francia entreviese la posibilidad de que Cataluña separada de España, se anexionaría fácil y voluntariamente al Estado francés, convirtiéndose en un nuevo y próspero departamento de su organismo nacional y engrandecido.

Ahora bien: ¿hay indicios de que pueda realizarse alguno de esos tres casos? Yo no lo veo por ninguna parte. En cuanto al primero, España se encuentra en una situación tal, de debilidad, renuncia y a tonía, que para Francia constituye el vecino más desahable y conveniente, por lo inofensivo, que jamás haya podido soñar. ¿Por qué le va a perjudicar, pues, Francia a España, si no le teme para nada?... El segundo caso señalado tampoco lleva ni la más leve traza de cumplirse. Habría podido darse, durante la pasada guerra, pero no se dió. Y estas ocasiones ocurren muy de tarde en tarde. Además: aún en el supuesto de que se presentase brusca e inesperadamente, presupondría una Cataluña o por lo menos un vigoroso nacionalismo radicalmente francófilos, es decir, todo lo contrario de lo que son ahora. Y en cuanto al tercer caso, es el menos probable de todos. Francia no siente ninguna necesidad de anexionarse la Cataluña española, ni creo que se le antoje el menor deseo de hacerlo, pues para quitárselo bastarían la fama que los catalanes de España tenemos, y el hecho de que el nacionalismo aspira a algo muy distinto de cambiar simplemente de postura, de imposición y de dueño.

A Francia, pues, no le conviene meterse en el pleito; y como no le conviene, no le interesa tampoco. Esta es la pura verdad. Pronto hará treinta años que el catalanismo actúa políticamente, sin que jamás Francia haya vuelto hacia él los ojos, como no sea para sacudir accidentalmente alguna de sus manifestaciones extrafronterizas, del mismo modo que se sacude un moscardón importuno. Ante lo que en España llamamos el problema catalán, Francia experimenta, de buena fe, la más absoluta indiferencia.

Y es porque en Cataluña, en Barcelona, estamos pensando constantemente en Francia y en París. Pero en Francia apenas se sabe (y nadie tiene interés en saberlo) lo que es Cataluña, y en París se dice de Barcelona: «¡Ah, sí! La ciudad de

las bombas y de Francisco Ferrer. Y dicho esto, dicho todo. Cada vez que, por deferencia a un interlocutor catalán o para mostrar opiniones más hondas y personales, se arriesgan más allá, dicen cosas enormes que nos dejan pasmados y boquiabiertos.

Para comprender bien este fenómeno hay que haberlo experimentado, hay que haberlo vivido largamente, en el seno mismo de la sociedad francesa, entre todas sus clases y a todas sus horas. Los que juzgan de las simpatías de Francia a través de cortos y fugaces viajes de placer, a raíz de fiestas y visitas internacionales, tienen el íntimo sentir de aquel pueblo admirable y de sus sagaces políticos, la misma idea equivocada que de la sociedad francesa y de París se forman los que sólo dan unas vueltas por los bulevares y por los *cabarets* de Montmartre. Hay que ir más al fondo, para juzgar claramente. Y entonces se echa de ver que en Francia no hay ni la más leve palpación afectiva, ni siquiera la más trivial curiosidad por el pleito de Cataluña. Para nosotros, los catalanes, Francia es quizá la entidad nacional que más destaca en el mundo. Pero para ellos, los franceses, Cataluña es la cosa más grave y remota del universo, menos interesante que el Senegal y más lejana que Siria.»

### Los delitos de prensa

De «Solidaridad Obrera»  
«La Asociación de la prensa diaria de Barcelona ha solicitado un indulto para los periodistas condenados por los tribunales.

El ministro de Gracia y Justicia de tanta contestata invariablemente que está estudiando el asunto, tantas cuantas veces le es solicitado el indulto.

En ocasión del homenaje al querido Cas trovido, fué demandada una amnistía que, no solo no se concedió, sino que pocos días después de la petición era procesado por la publicación de un artículo el exdirector de «El País»

A la solicitud hecha ahora por la Asociación de la Prensa, tenemos que hacer una objeción: la de que no haya sido pedida una amnistía para todos los periodistas con cuentas pendientes en los juzgados por la publicación de escritos.

Ignoramos cuantos periodistas habrá que estén sufriendo condena. El número de ellos, sin embargo, poco importa, si se tiene en cuenta lo que cada una de esas condenas significa para los que escribimos. La libertad de exposición de ideas queda de hecho anulada. Pero también queda anulada en cuanto un periodista es procesado. ¿Deberían ser intangibles los profesionales de la pluma? Deberían serlo, si, si el trabajo que realizan responde a una idea o a un sentimiento.

Cualquier periodista procesado, se halla a disposición de las interpretaciones que

un juez dé a un artículo. Es más. Hay periodista procesado por artículos escritos hace cuatro años, que no se le sobresee el proceso ni hay manera de que se señale fecha para la vista de la causa. Y esto, que puede parecer un bien, es en perjuicio de la libertad y tranquilidad del periodista, siempre pendiente sobre su cabeza un auto de prisión por una de esas triquiñuelas que dicen muy poco en favor de la justicia.

Es por esta razón que debiera demandarse una amnistía. Para evitar que los procesos se encadenen, encadenando a un periodista en una celda si tiene la desgracia de dar con sus huesos en la cárcel.

Si la ética del periodismo no significa que el periodista tenga el valor de sus convicciones para exponerlas cuando, cómo y dónde le plazca, el periodismo deja de ser un postulado. Y si es eso, precisa entonces un sentimiento de solidaridad, del que por desgracia carecen los periodistas»

## Le Printemps

SAN NICOLÁS, 3-5

### Recibidas las Novedades para Señora y Caballero

Gran surtido en Retinas, Crespones, Foulards, Tricots, Marrocaín lana y seda, Percales, Géneros blancos, etc, etc.

Crep. Marrocaín seda 45 Ptas. corte

Percale camisas color sólido 5'95 ptas. corte

**ESPECIALIDAD EN MEDIAS**

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Visite esta casa antes de comprar.

## Automóvil «Clement-Bayard»

10/12 HP.

se vende por Ptas. 4.000. A toda prueba Agencia: STUDEBAKER, Olmos, 101.

## El Dr. Lobisch

MÉDICO ALEMÁN

Especialista en enfermedades de la Piel

Calle San Miguel, 157 - principal

Frete la iglesia de Santa Catalina de SENA

Consulta: de 9 a 1

EL DIA publica diariamente ocho páginas

# INFORMACION GENERAL DE LAS ISLAS

## Ciudadela

El Obispo de Menorca Dr. Torres ha recibido del Cardenal Secretario de Estado del Vaticano la siguiente carta:

«Del Vaticano, 3 Abril 1923.

Monsieur Juan Torres y Ribas, Obispo de Menorca.

Yo, y Rvdmo. Señor: Tengo la satisfacción de significarle que ha sido bien grata al corazón del Agustó Pontífice, el donativo de Pesetas 1.314, ofrecido a su Trono por V. S. Ilma. y Rvdma. a nombre de los fieles que esta diócesis, para los pobres niños, víctimas del hambre y de las epidemias.

El Santo Padre envía por mi conducto las gracias a V. S. y a cada uno de los oferentes por este acto de hermosa caridad, y complaciéndose en esa prueba de solidaridad cristiana, pide para todos a Dios, la abundancia de dones celestiales.

Al transmitirle el soberano mensaje, me es grato añadir que Su Santidad envía con paternal benevolencia, a V. I. al clero y a los fieles de la diócesis, la implorada Bendición Apostólica, y con sentimientos de sincera y distinguida consideración me repito de V. S. Ilma. y Rvdma.—Servidor.—P. C. GASFARRIL.

—Han empezado en la iglesia rural de San Juan Bautista las obras de reparación de la misma, que intenta llevar a cabo el Capellán encargado de dicha iglesia con las limosnas que recibe de los fieles.

—Se gestiona la fundación de un Club Náutico, que tendrá su local social en el muelle y organizará fiestas marítimas durante el verano.

—Cuenta ya con un centenar de socios, habiéndose empezado las obras para la habilitación de local.

—A la avanzada edad de 83 años, falleció cristianamente el respetable señor don Jaime Gomá Moll, persona de singular virtud, de sentimientos cristianos y de carácter bondadoso y afable.

—Fue casi toda su vida fabricante de calzado y la hermosa fábrica que se levanta en el barrio de San Nicolás debido a los esfuerzos del señor Gomá y bajo cuya dirección trabajó varios años, pone de manifiesto las iniciativas y los sacrificios que realizó dicho señor para el desarrollo y prosperidad de la industria zapatera, que tanta riqueza representa para Ciudadela.

—Días pasados llegó don Guillermo García Pareño, Auditor General de la Armada, que presenta de nuevo su candidatura por este Distrito.

—Se hospedó en el domicilio de don José de Oliva.

—En cumplimiento de lo que dispone la vigente Ley Electoral, tuvo lugar la proclamación de candidatos para las próximas elecciones generales.

—Para este Distrito fueron proclamados los siguientes señores:

- Don Guillermo García Pareño.
- Don José de Oliva.
- Don Federico Llanao.
- Don Pedro Fons Stiges.
- Don Juan Marent.

## Ibiza

El domingo a las siete tuvo lugar en un espacioso almuerzo de don Abel Matutes una comida a la que asistieron numerosos invitados.

En las mesas, dispuestas alrededor de la sala se sentaron unos 250 comensales siendo aquellas insuficientes para contener el resto de los invitados que tuvieron que acomodarse en mesas improvisadas primero y después en la calle, pues la sala a pesar de ser

muy espaciosa resultó insuficiente para contener a tanta gente.

La comida era abundantísima y succulenta.

Transcurrió en medio de la mayor alegría, entusiasmo y cordialidad sirviéndose con todo orden.

Terminada la cena, a ruegos de los invitados, tuvo que dirigirse la palabra el jefe del partido liberal don Vicente Perey, pronunciando un corto y elocuente discurso de salutación y congratulándose de aquel acto que era una afirmación—dijo—del robustecimiento y vitalidad del partido.

Las palabras del señor Perey fueron frecuentemente interrumpidas por entusiastas aplausos y vivas.

El candidato don Pedro Matutes con el comité del partido estuvo al principio de la comida pero después tuvo que marchar a un pueblo a una importante reunión.

Después de los postres fueron obsequiados los asistentes con cigarrillos puros y empezó a disolverse la reunión con todo orden pues así lo había recomendado especialmente don Vicente Perey.

A los trescientos y pico de comensales se sumaron a última hora gran número de coreligionarios que no habían podido asistir a la comida pero que hicieron acto de presencia.

Los organizadores recibieron muchas felicitaciones.

Terminó el acto sin que el menor incidente turbara la alegría general y con entusiasmos vivas al futuro Diputado, al partido y a su comité.

—Llegó días pasados el teniente de la guardia civil don Jaime Morey Pol.

—Se halla en cama ligeramente indispuerto el redactor de «La Voz» don José Costa.

—Con motivo de celebrar el lunes la iglesia la festividad de San Jorge mártir se celebró por la mañana en la parroquia de su nombre la función religiosa en honor a su santo titular.

A las diez y media empezó el acto religioso oficiando el Párroco de San Rafael don José Ramón, cantándose la misa de Angelus.

Terminado el Evangelio, ocupó la Sagrada Ctedra el joven presbítero don Antonio R. Cuyay pronunciando un hermoso panegirico del santo.

Después de los oficios, se celebró una lucida procesión, siendo presidida por las autoridades.

La iglesia parroquial se vió concurridísima de fieles y de un modo especial los oficios de la mañana.

—El domingo realizaron una excursión al pueblo de San Antonio el candidato don Pedro Matutes Noguera acompañado de varios amigos con objeto de tratar sobre la marcha de las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

—Allí celebraron importantes entrevistas.

Es descontado el triunfo del partido liberal reconocido en dicho pueblo donde cuenta con una numerosa mayoría lo mismo que en San Rafael y otros pueblos.

—El domingo por la mañana tuvo lugar en el Ayuntamiento ante la Junta Provincial la proclamación de candidatos para las próximas elecciones de Diputados a Cortes.

Se proclamaron don Pedro Matutes Noguera, don Luis Tur, don Carlos Román y don Juan Torres Roig.

## Campos

Días pasados llovió copiosamente sobre esta población. Los campos siguen presentando bello aspecto.

—Dícese que habrá elecciones en esta población. No obstante, la lucha no va a ser reñida, debido a la inteligencia de dos de las

fracciones políticas que tienen arraigo en la población.

—Regresó a Palma don Baltasar Moya, director de la banda «La Camponense» venido para dirigir la expresada banda los días que estuvo en esta el Obispo.

## Las Salinas

—Es la comidilla del día el hacer comentarios sobre los acontecimientos políticos que, con motivo de las próximas elecciones de Diputados y Senadores, se desarrollan en ésta.

El partido popular, *El Tercio*, tiene el santo de cara: a los numerosos voluntarios que diariamente se incorporan, sumanse otros elementos, que, indirectamente, ven su propio interés y conveniencia, en ese partido, y toman parte activa en la campaña iniciada por un puñado de hombres de voluntad firme y enérgica, para acabar con el odioso caciquismo.

Ojalá se una todo el pueblo bajo esta norma de conducta.

## Felanitx

Al retornar de la Asamblea liberal celebrada en Palma una nutrida Comisión de esa sufriendo lamentable contratiempo cerca de Campos.

Venturosamente no tuvo más consecuencia que la marcha a pie de unos cuantos kilómetros que patentizaron la solidez de sus ardores políticos, pues todavía les restaron ánimos para continuar en esa la campaña política briosamente comenzada.

—El médico de esta localidad don Miguel Rigo, recibió el miércoles del distinguido señor don M. Ordinas, el telegrama siguiente:

Conseguí ministro Fomento hoy firmar órdenes librando esta Jefatura Obras Públicas importe presupuesto para replanteo camino San Salvador que lleva aparejada la inmediata construcción del mismo. Felicitemonos todos.

—Así mismo el distinguido jefe del partido liberal felanitense, don Guillermo Perelló, recibió el mismo telegrama en los siguientes términos:

Ministro Fomento hoy firmado órdenes librando esta Jefatura Obras Públicas importe presupuesto gastos por replanteo camino San Salvador que lleva aparejada la inmediata construcción del mismo. Felicito ese vecindario que deberá partido liberal tan importante mejora.—Miguel Ordinas.

—Falleció víctima de larga y penosa enfermedad sufrida con resignación ejemplar, el propietario de esta ciudad don Juan Alzamora.

Persona muy querida y respetada por cuantas tenían ocasión de tratarle, deja tras de sí una estela de amistades sinceras y entrañables.

Al elevar a Dios una plegaria por el eterno descanso de su alma, enviamos desde estas columnas la expresión de nuestra condolencia a su atribulada viuda y muy especialmente a su hermano, el Canónigo de la Catedral de Palma, don Mateo.

—Ha llegado a esta ciudad, para pasar una temporada al lado de su distinguida familia, el joven abogado y distinguido novel oficial del Cuerpo facultativo de Aduanas, don Carlos Díez y Pou.

—En la capilla de Nuestra Señora del Rosario de nuestro templo parroquial se unieron en el indisoluble lazo del matrimonio, la señorita María del Carmen Caldentey Nicolau con el Administrador de la Aduana de Porto-Colom, don Carlos Ordoñez.

Bendijo la unión el Cura párroco don Antonio J. Mora.

Fueron testigos por parte de la novia, sus tíos don Baltasar Nicolau, Alcalde de Felanitx y don Salvador Vallis de Padrinas.

**CONSULTORIO DE UROLOGÍA**  
DE LOS  
**HERMANOS ALOMAR**

Ex-alumnos de los Hospitales y Facultad de Medicina de París  
Curación radical y rápida de la BLENORRAGIA mediante aparato  
Tratamiento moderno de la SÍFILIS

**Avenida de Alejandro Roselló n.º 101**  
(Entre Estaciones y Teatro Balear — Teléfono 357)

**CONSULTA**

DIARIA: de 2 a 6. — DOMINGOS: de 9 a 12.  
ESPECIAL de 10 a 12 los **martes, jueves y sábados.**  
Sesiones y Consulta Económica PARA OBREROS de 5 a 7 tarde.

Por parte del novio, actuaron su hermano político, el capitán de caballería don Luis Acuña Guerra y el Oficial de Aduanas con destino en la Principal de Palma, don Antonio de la Rosa.

Después de la comida con que despidieron a sus deudos y amigos, salió la feliz pareja en automóvil, para Palma, donde embarcaron para la península, en viaje de novios.

—También contrajo matrimonio don Rafael Sansó y la joven María Mestre.

Como el novio está ausente, la ceremonia se efectuó por poderes, debiendo la nueva desposada embarcar el día 10 de mayo para reunirse con su marido en la capital de Cuba.

Días pasados salió para Barcelona, para visitar a un médico especialista, el Custos del Convento de Agustinos de esta ciudad, don Juan Pou Truyols.

## Manacor

Conferencia en «La Reforma» por don Antonio Alcover, sobre el tema «Orígenes de la raza balear».—El domingo pasado y ante un público numeroso y distinguido dió su anunciada conferencia en la culta Sociedad «La Reforma» don Antonio M. Alcover, Deán de la Catedral Basílica.

La velada fué presidida por nuestro digno Alcalde don Francisco Gomila.

Hizo la presentación del conferenciante el ilustrado profesor don Jaime Domenge quien describió a grandes rasgos la personalidad científica del señor Alcover enalteciéndolo como filólogo y como historiador.

Después, el señor Alcover, dadas las gracias al público y a su presentante leyó en mallorquín un trabajo histórico titulado «Orígenes de la raza balear».

Fué tanto el cúmulo de datos escogidos por el conferenciante que nos es imposible hacer extracto, cual quisiéramos, de trabajo tan estupendo.

¿Quiénes fueron los primeros pobladores de Baleares? y contestó el señor Alcover que la historia nada nos dice con seguridad sobre tal punto, teniendo que apelar, para saber algo, a la prehistoria y a la protohistoria, fijándose en los nombres de las islas de nuestro archipiélago dedujo qué clase de pueblos y razas han pasado por aquí.

Explicó después el sentido del vocablo Baleares y de las voces Mallorca, Menorca, Ibiza y Formentera, pasando por fin a citar los nombres de todos y cada uno de los isletes que rodean nuestras islas.

El señor Alcover demostró una vez más

su condición asombrosa, su competencia sin rival en los ramos de filología, geografía e historia.

Al final de su admirable conferencia resonó una verdadera ovación, efecto espontáneo de la impresión producida por su discurso.

Por el cual el señor Alcover fué felicitadísimo.

Levantóse luego el presidente de «La Reforma» don Francisco Forteza y anunció que la consiguiente la daría don Arneste Mestre, Ingeniero Agrónomo de la Granja Agrícola de Palma, día 6 del próximo Mayo a las seis y media de la tarde.

—El domingo último pasaron a Manacor los proclamados candidatos para las próximas elecciones de Diputados a Cortes don Juan March Ordinas, don Luis Alemany y el ex-Alcalde de Palma don Antonio Pou, los cuales visitaron a sus coreligionarios en el local de la Sociedad alentándoles para la lucha que se avecina,

## EL DIA

PERIÓDICO DE LA MAÑANA

Extenso servicio telegráfico.

Nutrida información local y de las Islas.

Selecta colaboración.

Publica OCHO páginas diariamente.

Administración y Redacción Danús, 2

Talleres e Imprenta Santacilla, 3 PALMA DE MALLORCA

Correo apartado n.º 22 :: Teléfono n.º 284

— HORAS DE DESPACHO — De 8 a 1 mañana y de 4 a 7 tarde

Número suelto: 0,10 pesetas. Id. atrasado: 0,20 Id. SUSCRIPCIÓN: España. 2 pías. mensuales. Extranjero 30 Id. semestre.

FOLLETÓN DE «EL DIA» 8

## EL PIRATA

POR WALTER SCOTT

pero que el sólo era lluvia, continuaría su viaje, pues el agua no le asustaba.

—El huracán será más fuerte que la lluvia —dijo Minna—; observad cómo aumentan por instantes las nubes; ved aquellos rayos de un encarnado pálido y de púrpura que penetran por entre sus masas negras.

—De todo eso deduzco—replicó Mordaunt—que debo precipitar la marcha. Adiós, Mina: yo os enviaré plumas de águila, aunque no haya más que una en la isla de Foulah. Adiós, mi hermosa Brenda; no me olvidéis, aunque los jóvenes de Paba bailen tan bien como decís.

—Puesto que estáis decidido a partir; tened cuidado con lo que hacéis—le dijeron al mismo tiempo las dos hermanas.

Magnus Troij censuró a sus hijas que supieran que un joven activo corría peligro exponiéndose a algún golpe de viento, y ya en el mar o ya en la tierra; pero, a pesar de eso, aconsejó seriamente a Mordaunt que no se marchara, o que, en todo caso, se detuviese en Stourburgh.

—Los segundos pensamientos—le dijo—son los mejores, y como la casa de este escocés se encuentra a nuestro paso, cuando hay tempestad se refugia uno donde puede, pero guardaos bien de imaginar que os abran pronto la puerta si el huracán es muy fuerte; porque allá en Escocia hay ciertas cosas que se llaman cerros y barras, que aquí son desconocidas, gracias a San Román, excepto el gran cerro del viejo palacio de Scallaway, que todo el mundo contempla como una cosa extraña. Quizá eso forme parte de los per-

feccionamientos que ese hombre nos ha traído.

—Vamos, partid, Mordaunt, pues que estáis decidido; y si no tuvierais tan pocos años, os haría echar el trago que llaman el *estribo*; pero los jóvenes sólo deben beber al acabar las comidas; así, yo beberé por vos, porque nosotros los viejos no abandonamos nuestras buenas costumbres, pues así lo hiciéramos haríamos mal. A vuestra salud.

Y al decir esto, se bebió un gran vaso de aguardiente con la misma tranquilidad que si hubiese sido de agua.

A pesar de tantos consejos, salió Mordaunt de aquella morada hospitalaria, dejando a toda la familia acongojada por los peligros a que le veían expuesto, profundamente impresionado por los dulces sentimientos de afecto que toda ella le manifestaba. Al separarse de la casa, el humo espeso que salía de sus chimeneas recordóle la soledad triste e inhospitalaria de Yarlishof, y al comparar el humor sombrío y melancólico de su padre con la cordial franqueza de las personas de quienes acababa de separarse, exhaló un profundo suspiro.

Las predicciones de Minna tuvieron pronta confirmación, pues, a las tres horas de ponerse en marcha Mordaunt, el viento, que había permanecido en absoluto reposo durante la mañana, comenzó a agitarse, lanzando sonidos lastimeros, como si se arrepintiera anticipadamente de los desastres que su furor iba a ocasionar, como se ve a un maniático en el estado de abatimiento más sombrío, en los momentos que preceden a los accesos de furor y de locura. Aquellos sonidos no tardaron en transformarse en rugidos espantosos, repetidos con esa furia característica de las tormentas del Norte. El huracán iba acompañado de borascas, de lluvia y de granizo que se estrechaba violentamente contra las montañas y las rocas, entre las que caminaba nuestro viajero, y que distrayendo su atención, a pesar de todos sus esfuerzos, le impedían seguir en línea recta en medio de unos parajes que carecen de sendas que conduzcan y orienten al que se extravía, y en los que los inmensos lagos y almarjales ofrecen, aun en tiempos se-

renos, dificultades casi invencibles. Las aguas del interior de la isla, alimentadas por los torrentes, extendíanse sobre las tierras, formando lagunas inmensas, y agitadas por el viento, y arrebataadas por la violencia de los remolinos, eran transportadas lejos de las olas de que habían formado parte. Una substancia salina, que flotaba en el aire y se pegaba al rostro, le revelaba que las aguas mismas del Océano más distantes, impulsadas por el favor de la tempestad, se habían mezclado con las de los lagos y las de los ríos, igualmente fuera de su cauce.

Mordaunt mostrábase firme y valeroso en medio del espantoso desorden de la Naturaleza, como si estuviese familiarizado a luchar contra los elementos; y cual hombre que miraba los esfuerzos que había hecho para vencerlos como una señal de resolución y constancia varonil, conocía—lo mismo ocurre generalmente a los que han sufrido idénticos desastres—que la reacción valerosa para dominarles es un triunfo que eleva el alma hasta lo sublime. Lo que él consideraba que era la mayor prueba de su superioridad era distinguir el camino que debía tomar cuando los animales huían de las montañas y las aves dejaban el espacio en que habitaban.

—No podrán decir de mí en Burgh Westra—iba pensando—lo que dicen del viejo *rtngan* Ewenson, cuya barca zozobró entre la rada y el muelle; yo soy de otro temple; no me asustan el fuego, ni el agua, ni las olas del mar, ni los barrancos, ni los cenagales.

Mordaunt proseguía así su camino, luchando incesantemente con el huracán, y supliendo las señales ordinarias que sirven para orientar a los viajeros (pues las rocas y montañas que hubieran podido guiarle estaban ocultas tras la obscuridad y las tinieblas) por un sagaz instinto que, unido al conocimiento que había adquirido de aquellos parajes agrestes, le había enseñado a distinguir los menores objetos que, en tales circunstancias, podían mostrarle la dirección de sus pasos. Mordaunt, ya lo hemos dicho, caminaba con gran lentitud, ya deteniéndose para respirar, ya arrojándose al suelo cuando el huracán era más fuerte, ya abriéndose

camino cuando los furones de éste se apaciguaban un poco, ya siguiendo la corriente, o bien imitando las hábiles maniobras de un navío, para prevenir sus golpes, pero sin perder una pulgada del terreno que tantas fatigas le había costado ganar.

Sin embargo, ni su experiencia, ni su valor, servíanle para mejorar su situación, cada vez más angustiosa, no porque estuviesen chorreando agua su chaqué de marinero y sus pantalones, traje usual de viaje de los jóvenes de aquel país, sino porque necesitaba transpasar inmensas y rápidas corrientes y abrirse camino a través de lugares pantanosos que, completamente inundados, le obligaban con frecuencia a dar un gran rodeo.

La juventud y el valor de Mordaunt luchaban con denuedo contra el viento, el granizo, la lluvia y la tempestad; pero tal combate, durante un viaje tan largo, en el que se había extraviado muchas veces en aquel horroroso transtorno de los elementos, agotaba ya sus fuerzas, cuando descubrió la casa de Stourburgh, o de Hafra, nombres que se daban indistintamente a la residencia del señor Triptolemo Yellowley. Este señor era un enviado del chambelán de las islas Orcades y de Shétland, gran especulador que se proponía introducir, por medio de Triptolemo y en la Tule de los romanos, innovaciones que, en tan remotos tiempos, eran desconocidas hasta por la misma Escocia.

Aunque con gran trabajo, llegó Mordaunt a la habitación de ese digno agricultor, único asilo donde podía guarecerse en una extracción de muchas millas; pero, ¡cuál no sería su sorpresa al advertir que la puerta estaba cerrada no sólo con picaporte, sino hasta con cerrojo! precaución que, según las observaciones hechas ya por el señor Troil, desconocíase en aquel archipiélago. Llamar, dando repetidos golpes a la puerta con un palo o alguna piedra, era cuanto podía hacer en aquella situación un joven que había permanecido tanto tiempo a merced de la tempestad, y justamente irritado de encontrar obstáculos que no esperaba hallar e impedían su admisión. Mientras le franquean la entrada, diremos a nuestros lectores quién era

Triptolemo, y por qué fué bautizado con tan singular nombre.

Un noble conde escocés había encargado a Jasper Yellowley, padre de Triptolemo, la explotación de una hacienda que aquél poseía en el Mearns, donde, inútil es decirlo, no tardó en conocer que la realidad no correspondía a las esperanzas que había concebido. Inútiles fueron todos los medios adoptados por el animado colono para contrabalancear, con sus desvelos y su cara habilidad, las desventajas de un terreno frío y húmedo; sin embargo, quizá hubiese sacado provechosos resultados, si su inmediación a los montes Grampianos (1) no le hubiera expuesto constantemente a las visitas de los montañeses, que, si bien hicieron del joven Norval un héroe y un guerrero, redujeron en cambio a la miseria al desdichado Jasper, quien compensó su desventura impresionado con sus formas robustas y el colorido fresco y sonrosado de su cara, el corazón amoroso de la señorita Bárbara Clinkscele, hija del último Clinkscele y hermana del jefe de la familia da este nombre. Creyóse unánimemente en el país que esta unión era, a la vez, horrible y poco natural, pues la casa Clinkscele adolecía de orgullo escocés, aunque con la parsimonia que proverbialmente se atribuye a esa nación. Pero la señorita Baby poseía una hermosa fortuna de dos mil marcos, era mujer decidida, moyor de veinte años, y por lo tanto, *sul juris*, según consignó el hombre sabio que extendió el contrato matrimonial: de esta suerte, despreciando los comentarios y las consecuencias de su acción, no vació en casarse con el robusto labrador del condado de York. Su hermano y sus parientes más ricos le reprocharon violentamente y desconocieron como parienta a la que acaba de deshonrarse de aquel modo. Pero esta casa tan orgullosa de Clinkscele, lo mismo que otras muchas familias escocesas de aquella época, tenía numerosos parientes que o eran tan delicado los cuales reconocieron, a su prima Bárbara después de su casamiento y aun comieron con el nuevo primo sus guisantes y su tocino gordo,

(1) La cordillera de los Granpianos está situada en el condado de Perth.

**Calzado con piso de goma**  
**Venta al Detall:** Colón, 31 y 33; y Jaime II, 90 y 92

**MUEBLES** de todos los estilos y a precios relativamente económicos.  
**PRONTITUD Y PRECISIÓN EN LOS ENCARGOS**  
 Dignese visitarnos y se convencerá de la BARATURA y BUENA CALIDAD de nuestros productos.  
**DEPÓSITO Y VENTA: ROSARIO, 1 (esquina Sto. Domingo) — PALMA**  
**TALLERES — SANTA CATALINA G. GINARD**

**JOVINCELA**  
 (ESPECIALIDADES DE PERFUMERÍA)  
**AGUA JOVINCELA**  
 INIMITABLE TINTURA PROGRESIVA  
 USANDO esta agua maravillosa, sus cabellos BLANCOS volverán a tener otra vez el mismo color, CASTAÑO o NEGRO de la juventud.  
**DEPILATORIO JOVINCELA**  
 EXTIRPA EL VELLO DE RAZ - ESPECIAL PARA CUTIS DELICADOS  
 Son tan sorprendentes los efectos de este depilatorio, que deja la piel en la parte depilada, tersa, fina, y aterciopelada.  
**ESMALTE JOVINCELA**  
 BARNIZ PARA LAS UÑAS  
 Color Rosado y BLANCO natural  
 Hermosa las uñas sin atacar el esmalte  
 Con el BARNIZ BLANCO tendrás las uñas bellas y nadie conocerá el artificial

Depósito en esta Ciudad: Centro Farmacéutico - Harina, 34

**BAZAR ELÉCTRICO**  
 DE  
**M. AMENGUAL**  
 Plaza del Rosario, núm. 1 - Palma

Depósito y venta de toda clase de Material Eléctrico  
 Grandes existencias para entrega inmediata

Cristalería.  
 Tulipas—bolas—piñas—plafones—pantallas, etc., etc.  
 Aparatos para electricidad.  
 Armaduras para pantallas de seda.  
 Motores para la industria.  
 Motores Bomba Prat (para elevación de agua).

Lámparas Philips 1/2 vatio.  
 Lámpara «Fix» de hilo estirado irrompible (garantizada).  
 Lámpara Económica de 1 vatio.

PRECIOS ESPECIALES A LOS REVENDADORES

**: ESTOMAGO :**  
**ENFERMOS**

Desahuciados de los médicos, sometidos sin resultado a innumerables tratamientos, no dejes de probar, aun solo, per vía de ensayo, los **POLVOS DEL DR. JULIUS MERC.** Os curareis radicalmente. Recétanlo eminencias médicas. ¡Millares de curaciones! Seis pesetas frasco. Madrid, Gayoso; Barcelona, Segalá, Viuda Alsina; Zaragoza, Jordán; Valencia, Cuesta; Murcia, Seiquer; Mallorca, Centro Farmacéutico. Principales Farmacias y Centros de Específicos. Para convenimiento éxito remite muestra gratis. Pousarzer Apartado 481, Barcelona. Frasco certificado, siete pesetas.

DE VENTA EN MALLORCA. M. Colom, Centro Farmacéutico

**FINCA**  
 Se vende una nueva en el ensanche com-  
 puesta de bajos, 3 pisos, almacén y esten-  
 solar, produce buen interés.  
 Razón: calle Obispo, 6.

**Casa con jardín**  
 Se alquila en Son Alegre.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Pasajes**  
 Para América, Oceanía y cualquier punto  
 de Europa.  
 GRATUITAMENTE se expide la documen-  
 tación necesaria para el viaje.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**PISO**  
 principal o entresuelo, se compraría en pun-  
 to céntrico.  
 Ofertas por escrito: Agencia de Anuncios,  
 Sintas, 16.

**ESENCIAS purísimas**  
 LIMÓN, Naranja y Bergamota  
 de Messina — Menta y Lavanda de  
 Mitcham — Vainillina — Anetol — Anis,  
 Rón, Coñac y Ginebra — Fram-  
 buesa, Fresa, Grosella, Plátano,  
 etc. — Colonia, Ron-quina y Ex-  
 tractos de Flores.  
 (Calidad y Precios sin competencia)  
 INSTITUTO QUIMICO A. I. — PALMA  
 Calle Virgen de Lluch, 26 (plaza Cuadrado)

**Vaciado Automático**  
 de hojas GILLETTE y similares  
 Último invento alemán  
 Trabajo garantizado  
**A 10 CÉNTIMOS HOJA**  
 cada hoja puede  
 afilarse 20 veces

**ARTÍCULOS ALEMANES**  
 Juliá, 1 (Pas d'en Quint)

**INTERESA a todos**  
 Con poco capital y el concurso de nuestros  
 conocimientos técnicos, cimentados de expe-  
 rimentada práctica, puede uno desarrollar en  
 su propia casa y en toda población una  
**PEQUEÑA INDUSTRIA**  
 fácil y lucrativa.  
 Escribir acompañado sello para la contes-  
 tación: Apartado Correos 57 — PALMA

**Tenedor de libros**  
 Disponiendo horas libres se ofrece.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se venden**  
 Varias casas situadas en Son Español.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**En el Terreno**  
 Se alquila casa con muebles.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**En el Arenal**  
 Tanto se alquila como se vende, magní-  
 fica casa chalet de construcción moderna,  
 reúne todas las comodidades.  
 Informes: Ribera, 5-2.º Palma.

**Se vende**  
 una tienda espaciosa propia para taller,  
 situada en la calle de los Olmos n.º 46.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se alquila**  
 una habitación dormitorio para caballero, y  
 otra para despacho; ventiladas y espaciosas.  
 Razón: Calle del Socorro, 142-2.º

**Torreilla**  
 En el Arenal, se vende o se alquila. Está  
 situada entre pinos, cercada de pared con  
 bastante terreno cultivable y de buena vista.  
 Informes: Aserradora Martín. Calle 93, Tra-  
 vesía de A. Clavé y A. Roselló.

**¡Señoras!**  
 Elegantes modelos en sombreros.  
 Reformas esmeradas y económicas.  
 Conquistador, 39-entresuelo.

**Entresuelo**  
 Propio para despacho y en punto muy  
 céntrico, se alquila.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Se vende**  
 Un autoplano recién estrenado, primera  
 marca mueble lujoso y cien rollos.  
 Razón: P. Eusebio Estada, 25-1.º-1.º

**Extranjero**  
 Desea alquilar casa moderna con jardín y  
 cuarto de baños; preferible con vistas al mar.  
 Contrato por años.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Ortopedia e Higiene**  
 Jeringas en forma de pera. Peras todo goma punta cónica para oídos y uretra. Peras politzer. Duchas nasales de Wever. Jeringas lavativas Clisoirs sistema Higginson. Enemas. INGRAM. Peras punta gruesa para insuflaciones nasales. Peras de Canula cambiabile. Bolas fuertes moldeadas para Saca-leches y Ventosas. Ventosas todo goma. Pezo-  
 neras. Jeringas Dentales. Peras Lanza-polvos garganta. Pesarios Ga-  
 riel, Hoogge, Plancher, Mariposas, Dumontpelier, Ebonita, Goma y de-  
 más clases y sistemas. Dilatadores Charpentier de Ribes y otros.  
**CASA CODINA**  
 Calle UNIÓN, 8 - PALMA (Entre el Mercado y Borne)  
 (FÁBRICA DE GOMA)

**REMEDIO MILAGROSO**  
  
**NINGUN REMEDIO**  
 conocido hasta hoy ha obte-  
 nido tantas curas en España  
 ni en el Extranjero como el  
**EL OJO DE LA VERDAD** MARAVILLOSO  
**DEPURATIVO RUBIÓ**  
 Herpes, eczemas, rojeces, picores, humores fríos, escrófula,  
 forúnculos, manchas de la piel, orzuelos, mal de ojos, granos  
 de todas clases, erupciones, llagas, varices (llagas en las pier-  
 nas), fistulas, hemorroides, arterioesclerosis, vicios de la san-  
 gre, dolores reumáticos y nerviosos, gota, sífilis, etc., etc.  
**Purifica y regenera la sangre**  
**Un solo frasco basta para convencerse**  
**POMADA RUBIÓ.** - Auxiliar poderoso y necesario  
 De venta en Palma: Farmacias VALENZUELA, TERRASA, REY, MIRÓ,  
 AGUILÓ de SON SERVERA, Vda. de I. FORTEZA, etc., etc.  
 AGENTES EXCLUSIVOS  
 Sres. PEREZ MARTIN y C.ª :-: MADRID-BARCELONA

**Se maravilla Vd.**  
 de ver mi sombrero del año pasado tan flamante? Mándelo a la  
 calle Merced, 36, entresuelo, y por una insignificante cantidad se  
 lo entregarán nuevo.

**Navigazione Generale Italiana**  
 Società riunite Florio Rubattino—Lloyd italiano  
 Servicio el más rápido entre Barcelona y Buenos Aires  
 PRÓXIMAS SALIDAS de Barcelona para Montevideo y Buenos Aires,  
 los vapores  
**Giulio Cesare, 3 Mayo**  
**Re Vittorio, 6 Mayo**  
 Admitiendo pasajeros de clase de lujo, y 1.ª, 2.ª y 3.ª clases.  
 Para informes, pasaje y carga dirigirse a  
**ITALIA AMERICA** Sociedad de Empresas Marítimas  
 Agente en Palma, **M. ORDINAS** — Libertad, 17.

**Se vende**  
 Todos los enseres casi nuevos para tienda  
 de comestibles o colmado.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.  
**Oficial barbero**  
 Se desea uno para trabajar de su oficio y  
 vivir como en familia.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas 16.  
**Se necesitan**  
 bordadoras a mano y a máquina.  
 Plaza Paja, 6-2.º  
**Corredor**  
 Para Barcelona, se ofrece a comisión.  
 Escribir a Don Ch. G. Café Paris (Borne) -  
 Palma.

**Nouriza**  
 De 27 años, leche de 4 días, se ofrece para  
 lactar en su casa o en la de los padres.  
 María de la Salud, calle del Pozo, 2.

**Profesor**  
 de 1.ª enseñanza con título superior, se ofrece  
 para dar clases.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16.

**Finca en Manacor**  
 De una cuarterada de extensión, viña, hi-  
 gueras y otros árboles frutales en inmejora-  
 bles condiciones; se vende a plazos o al con-  
 tado.  
 Informes: Agencia de Anuncios, Sintas, 16

**Se venden**  
 Una casa con tres pisos y bajos, varias fin-  
 cas rústicas, entre ellas algunas de primer  
 orden; Casas de recreo por los puntos más  
 pintorescos, y algunos solares.  
 Para informes agencia Plaza de Palou y  
 Coll, núms 10 y 12.  
 Nota.—No se admiten corredores

Porque lleno de amor te mandé un día  
 una rosa entre fresas, Juana mía,  
 tu boca, con que a todos embelesas,  
 bebió la rosa sin comer las fresas.  
 Recíbete otra rosa otra mañana  
 con un frasco de Peca Cura, Juana;  
 mas tú, del gozo inmenzo temblorosa,  
 cogiste el frasco sin tocar la rosa.

**ULTIMAS CREACIONES**  
 Productos serie IDEAL  
 ACACIA — Mimosa — GINESTA — Rosa de  
 Jericó — ADMIRABLE — Matinal — CHIPRE  
 — Rocío Flor — ROSA — Vértigo — CLAVEL  
 — Muguet — VIOLETA — Jazmin.  
 Jabón, 3. — Polvos, 4. — Loción, 450, 600  
 y 20 pesetas, según frasco. — Esencia para el  
 pañuelo, 18 pesetas frasco con estuche —  
**Cortés Hermanos, SARRIÁ (Barcelona)**

**Pescadores aficionados**  
 Se construyen económicos, gambines, nan-  
 sas y demás enseres para pesca.  
 Arco de la Merced 3 Palma

# ULTIMAS NOTICIAS

## De Madrid

### Política

**Del Consejo del miércoles.—La repatriación tendrá que aplazarse**

Madrid 26 a las 20.—Aunque los periódicos de la mañana de esta Corte, en las informaciones que hoy publican respecto al Consejo de Ministros celebrado ayer no reflejan el detalle de lo ocurrido, noticias fidedignas dicen que la reunión ministerial no fué tranquila.

Con motivo de la proyectada repatriación de tropas del ejército que opera en Marruecos se promovió en el Consejo una discusión, en tonos bastantes vivos, en la que intervinieron todos los Ministros.

Parece ser que los informes que se reciben de Marruecos no permiten abrigar la esperanza de que se puedan repatriar tropas de África en un plazo inmediato, antes al contrario que es preciso aplazar la repatriación.

Elo ha producido gran contrariedad al ministro de Estado señor Alba, quien hubiera querido que antes de realizar el viaje a Bélgica los Reyes, se hallasen ya en la península la mayor parte de las fuerzas en que afecta la repatriación anunciada.

**Visitas al ministro de la Guerra**

Madrid 26 a las 20.—El señor Alcalá Zamora recibió esta mañana, en su despacho oficial, las siguientes visitas:

El señor Lladó, Fiscal del Tribunal Supremo, el Conde de la Maza, el teniente coronel señor Julián Astray, el Fiscal del Consejo Supremo de Guerra y Marina señor Trápaga, el exministro señor Garnica y el marqués de Guerra.

### Visitas protocolarias

Madrid 26 a las 20.—Esta mañana visitaron al ministro de Estado, protocolariamente, los embajadores de Francia y de los Estados Unidos y el ministro plenipotenciario de Bolivia.

**El Marqués de Alhucemas en Palacio**

Madrid 26 a las 20.—El marqués de Alhucemas acudió a Palacio a la hora de costumbre, para despachar con el Rey, hallando al Monarca completamente restablecido.

Permaneció el Presidente en la Cámara regia mas de una hora y media.

Al salir no hizo a los periodistas manifestación alguna de interés.

### Sin noticias

Madrid 26 a las 20.—El ministro de la Gobernación, al ser visitado hoy por los periodistas, dijo a éstos que no tenía noticia alguna de interés.

### El caso de Indalecio Prieto

Madrid 26 a las 22.—Esta tarde ha dicho el diputado electo don Indalecio Prieto que se propone celebrar una conferencia con el Fiscal del Tribunal Supremo señor Lladó.

Existe una discrepancia entre dicha autoridad y el señor Prieto respecto a si puede éste considerarse como diputado electo o no.

El criterio del Fiscal del Supremo es que el señor Prieto no es diputado ni de hecho ni de derecho y que por lo tanto hasta que se reúnan las Cortes y lo proclamen diputado no se le puede conceder el fuero parlamentario.

Elo exige por tanto que el señor Prieto se presente ante el Juzgado cuantas veces éste lo requiera.

### ¿Intranquilidad política?

Madrid 26 a las 24.—Esta noche se han acentuado los rumores de intranquilidad política, sin que los comentaristas precisaran en que consiste la dificultad.

La impresión general es que la desorientación cesara probablemente después del Consejo del lunes, si no se reproducen determinadas cuestiones, en las que se dice no hubo unanimidad en el último Consejo.

### No ocurre nada

### de particular

**Según dice el marqués de Alhucemas**

Madrid 20 a las 20.—Al recibir a los periodistas en su despacho oficial el marqués de Alhucemas les dijo:

—Nada ocurre de novedad.

He ido a despachar con el Rey que está completamente restablecido, prueba de ello que ayer por la tarde paseé por la Casa de Campo.

Nada de particular ocurre—siguió diciendo—a pesar de estas cosas e historias que se cuentan por ahí.

Son, por lo tanto, infundados los rumores circulados.

En el Consejo de ayer con motivo de la marcha del ministro de Estado a Bélgica fueron examinados todos los asuntos pendientes sin que ocurriera nada anormal.

### Reforma de la Ley de reclutamiento

**Un proyecto que será presentado al Senado**

Madrid 26 a las 24.—En una de las primeras sesiones del Senado se presentará un proyecto de reforma de la ley de reclutamiento.

Mediante dicho proyecto se reduce el tiempo de permanencia en filas, se suprime las comisiones mixtas e intervención de las Diputaciones, se modifica el cuadro de exenciones limitándose algunos a ciertos actos de servicio, pero no eliminándole totalmente y se establece una progresión en la recluta de cuotas, según los medios de fortuna.

### Responsabilidades militares

**La causa contra el teniente coronel Ugarte**

Madrid, 26 a las 20.—En breve tendrá entrada en el Consejo Supremo de Guerra y Marina la causa contra el teniente coronel señor Ugarte, del cuerpo de ingenieros, causa que ya fué juzgada por un Consejo de Guerra celebrado en Melilla.

**Berenguer dará una conferencia en el Ateneo**

Madrid, 26 a las 20.—El Presidente del Ateneo señor Ossorio y Gallardo ha manifestado que tiene el propósito de que desde la Cátedra de dicha entidad continúe el debate ya iniciado acerca de las responsabilidades derivadas de los sucesos de África.

A este fin, y como Presidente del Ateneo, visitó el señor Ossorio y Gallardo al general Berenguer para brindarle la expresada tribuna.

El ex alto comisario contestó que su responsabilidad quien debe juzgarla es el Consejo Supremo de Guerra y Marina y fuera de éste nada tiene que decir.

Pero ante los reiterados ofrecimientos del Presidente del Ateneo terminó diciendo que no tiene inconveniente en dar una conferencia en aquella docta casa, si le autorizan para ello las autoridades superiores.

Parece que la conferencia del general Berenguer tendrá lugar el 9 de Mayo próximo.

**«El Liberal» comenta la carta de Berenguer**

Madrid, 26 a las 20.—«El Liberal» publica hoy un artículo comentando la carta que el ex alto comisario general Berenguer publicó en «A B C», ayer.

Dice que supone el general Berenguer, y supone mal, que están recrudesciendo estos días las campañas de insidias y falsedades contra él y su labor.

Al temor de que el general Berenguer ocupe un escaño en el Senado no puede tampoco sentirlo nadie; el ex alto comisario hizo ya en la Alta Cámara un docu-

mentado discurso, defendiendo su gestión en África; hay que suponer que entonces dijo todo lo que tenía que decir al país y a los senadores; sería ofenderle suponer que recató algo por consecuencias particulares.

Es noble y digno el gesto del general Berenguer, termina diciendo, ofreciéndose a una revisión de la situación económica de su familia.

A esto hemos de decir que nadie ha puesto en duda jamás la honorabilidad del digno general.

### ¿Coronel condenado?

Madrid 26 a las 24.—Se dice que un prestigioso coronel ha sido condenado por lenidad en un Consejo de Guerra.

## Noticias

### generales

**Llegada de comerciantes e industriales a Madrid.—Manifestación.—Discursos**

Madrid 26 a las 22.—Hoy han llegado a Madrid trescientos representantes de la Asamblea del Comercio e Industria, verificada hace días en Santander.

Fueron recibidos en la estación por centenares de compañeros de la Corte.

En la misma estación del Norte se organizó una manifestación que se dirigió a la plaza de Isabel II.

Presidió la manifestación el Directorio de la Asamblea de Santander con el presidente del Circulo de la Unión Mercantil señor Sacristán.

La manifestación se dirigió al Ministerio de Fomento, subiendo al despacho del ministro una comisión de la misma que fué recibida por el subsecretario.

Pronunciaron discursos el presidente de la Asamblea y el señor Sacristán elogiando mucho los trabajos de aquella.

El subsecretario de Fomento pronunció breves palabras de salutación a los asambleístas.

Seguidamente volvió a hablar el señor Sacristán anunciando una Asamblea magna que se celebrará en Madrid a la que asistirán representaciones de las entidades mercantiles de toda España.

**Las conclusiones de la Asamblea agraria**

Madrid 26 a las 22.—Entre las importantes conclusiones aprobadas en la sesión de clausura de la Asamblea agraria se pide, entre otras cosas, la reconstitución nacional a base de sanear la Hacienda y Administración públicas con la creación del justo sistema tributario, reducción de los gastos públicos, y que se cumpla la ley que prohíbe la importación de trigo mientras el nacional alcance la cotización de 53 pesetas los 100 kilos.

Igualmente se pide que se gestione con actividad de los Gobiernos que las han establecido, la derogación de la ley seca.

### La Fiesta Nacional

**La primera de abono en Madrid**

Madrid 26 a las 22.—Con tarde lluviosa se celebró la primera de abono.

Lidieron ganado de Santa Coloma «Maera», Marcial Lalanda y Villalta.

«Maera» estuvo valiente.

El tercer toro le cogió aparatosamente, produciéndole una contusión sin importancia.

Marcial Lalanda y Nicanor Villalta estuvieron regulares.

La corrida, en conjunto, resultó aburrida.

## De Barcelona

**Un general retirado procesado**

Barcelona, 26 a las 24.—El juez del distrito de la Audiencia, se presentó en una casa de la calle de Salmerón para practicar una diligencia siendo agredido por el inquilino.

Dada cuenta al Juzgado del distrito de Oeste se ha dictado auto de procesamiento contra dicho inquilino el general de brigada retirado don Antonio Piquer Nadal, y sus hijos Aurora y Francisco, que se resistieron a prestar ayuda a la autoridad judicial y a enterarle de los fines que le llevaban a su casa.

**Constitución de las mesas electorales**

Barcelona, 26 a las 24.—Esta mañana se han constituido, sin incidentes, las me-

sas de los colegios electorales para la lucha del domingo.

En algunos colegios no se han presentado los adjuntos de las mesas, pero ello no ha impedido la constitución de las mismas.

### Auto de prisión

Barcelona, 26 a las 24.—El Juzgado que entiende en la causa instruida con motivo del tiroteo habido en la calle del Duque de la Victoria ha dictado auto de prisión sin fianza contra Luis Martín Catalá, apodado «Rubiotes», supuesto complicado en dicho tiroteo.

**La colección numismática de Bosch y Alsina**

Barcelona 26, a las 24.—Se ha efectuado la entrega de la colección numismática

## En Industria nueva en España

con toda la producción vendida por fuerte que sea, para atender pedidos y ensanchar negocio, se admiten participaciones de 10.000 pesetas, garantizando 200 pesetas mensuales para cada 10.000 invertidas. También se tomaría socio capitalista. Negocio de toda seriedad. Informes: Agencia de Anuncios, Sintax, 16.

## El Doctor D. José Juan y Sansó

ESPECIALISTA EN PARTOS, MATRIZ Y NIÑOS

Existente y médico ayudante de la maternidad y Hospital General de Madrid

Participa y pone a disposición de los enfermos su instalación de

**Diatermia o termopenetración**

Para la curación rápida de las enfermedades de la mujer de origen inflamatorio, sin operar, y de las blenorragias y sus complicaciones, dolores, Reumas, etc.

Conquistador, 7 - De 11 y media a 1 y horas convenientes - Teléfono 112

ca que perteneció a don Rómulo Bosch y Alsina, alcalde que fué de Barcelona, fallecido recientemente.

Dicha colección que fué legada por el difunto al Ayuntamiento y a la Diputación ha sido entregada a la Junta de Museos de Barcelona.

La entrega la efectuó don Alejandro Bosch y Catarineu, hijo del extinto.

En monetaria abarca monedas españolas desde el periodo de la colonización en la antigüedad hasta nuestros días.

**Don Alberto Russiñol será diputado por Vich**

Barcelona 26 a las 24.—Don Ramón Vilaplana, diputado que fué en anteriores legislaturas por el distrito de Vich y don Bartolomé Trias, proclamado diputado por dicho distrito, han convenido en retirar sus candidaturas con objeto de que se proclame diputado por dicho distrito a don Alberto Russiñol Prats.

El acta se verificó ante una numerosa reunión de representantes de todas los pueblos que comprende el distrito.

A la mencionada reunión asistió el leader regionalista señor Cambó.

**Lo del Banco de Barcelona—El Banco absuelto**

Barcelona 26 a las 24.—La Sala primera de esta Audiencia ha dictado sentencia en el recurso de apelación interpuesto entre la sentencia dictada por el Juzgado de primera instancia en el litigio seguido entre el Banco de Barcelona y uno de sus cuentacorrentistas.

Por dicha sentencia de la Audiencia se revoca la del Juzgado y se absuelve al Banco de Barcelona de la demanda interpuesta por el acreedor del mismo señor Inarreta contra dicha entidad.

**El Congreso catalano-balear de casas baratas**

Barcelona 26 a las 24.—Definitivamente el día 10 de mayo comenzará el primer Congreso catalano-balear de Cooperativas de casas baratas, cuyas conclusiones serán aportadas a la Conferencia Española de Construcción que se celebrará en Madrid el día 28 de mayo.

## Anarquista muerto a tiros

**Los agresores no son habidos.—Los antecedentes del agredido.—Supuesta delación calumniosa**

Barcelona 26 a las 24.—A las tres de la tarde, en la calle de Poniente, esquina a la del Tigre, se han disparado varios tiros contra Felipe Manero, de 31 años, anarquista.

Varios guardias de Seguridad y el soldado del regimiento de Vergara Emilio Rico, que pasaba en aquel momento, condujeron al herido a la calle de Septúveda en donde el médico le apreció una herida en la región supraescapular con fractura del maxilar inferior y probable lesión medular, gravísima.

El herido, al ser recogido, exclamó:

— Me han matado.

Se sabe que en los alrededores del lugar del suceso había apostados varios sujetos que huyeron una vez cometido el hecho.

Una mujer, que presenció el atentado, ayudó a aizzare al herido y desapareció después.

El agredido había desempeñado la presidencia del Sindicato Unico del ramo de vestir.

En las ropas del herido se han encontrado doce «carnets» del Sindicato Unico, a nombres distintos, un trozo de tela y una pistola del calibre E.

Según la policía el Manero es un individuo de pésimos antecedentes que fué

detenido en Madrid a raíz del atentado contra Dato.

Ante el juez ha acusado como a uno de sus agresores al abogado Pedro Martín Homs, que ha sido detenido.

Sin embargo se sabe que la delación es sólo una venganza del herido pues el señor Homs va siempre acompañado de un agente de policía por haber sido amenazado de muerte.

## Asuntos de Baleares

**La elección del señor Maura**

Madrid, 26 a las 20.—El ministro de la Gobernación al recibir hoy a los periodistas fué interrogado por éstos acerca de los rumores que acoge un periódico respecto al peligro que corre la candidatura del señor Maura por Mallorca.

Dijo el Duque de Almodovar del Valle que según los informes transmitidos por el Gobernador Civil de Baleares ocurre todo lo contrario; o sea que el señor Maura tiene asegurada la elección.

## Cotizaciones de Bolsa

Madrid 26 a las 24'00

Interior contado . . . . .	70'85
Id. fin de mes . . . . .	00'00
Amortizable 5 p. . . . .	96'50
Amortizable 4 p. . . . .	88'50
Acciones Banco de España . . . . .	586'00
Compañía Arrendataria Tabacos . . . . .	246'00
Exterior . . . . .	86'30
Español crédito . . . . .	00'00
Franco . . . . .	44'35
Libras . . . . .	30'33
Rio de la plata . . . . .	237'00
Cedulas Hipotecarias . . . . .	89'40
Interior nuevo . . . . .	70'85
Bonos del Tesoro . . . . .	103'25

Barcelona 26 a las 24'00

Interior . . . . .	00'00
Exterior . . . . .	00'00
Amortizable . . . . .	00'00
Nortes . . . . .	72'95
Alicantes . . . . .	72'80
Andaluzes . . . . .	00'00
Rio de la plata . . . . .	00'00
Franco . . . . .	44'30
Libras . . . . .	30'38
Dollars . . . . .	6'53
Liras . . . . .	32'40
Marcos . . . . .	0'03
Franco Suizo . . . . .	119'50
Franco Belga . . . . .	00'00
Coronas . . . . .	0'00

## Espectáculos

### Principal

Desde las 6 función de cine: «Juana de Arco», «Actualidades Gaumont» y una cómica.

### Lírico

Desde las 6 función de cine y variedades: «Detrás de la puerta» 5 partes y Pilar Ivone bailarina y «Troupe Senalag».

### Moderno

Desde las 6 sesión continua de cine: 2.ª jornada de «María, Antonieta» y 4.ª capítulo de «El Doctor Mabuse».

### Protectora

Desde las 6 función de cine: 1.ª jornada de «La caravana de la muerte» y «La luz que mata».

## BAÑOS

El antiguo y acreditado Establecimiento de baños (calle de los Huecos), estará abierto al público desde el día 12 del corriente mes.

BAÑOS SULFUROSOS Servicio higiénico y esmerado.